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GACETA MUNICIPAL  

No. 13 

 

Órgano oficial de Información del H.  

Ayuntamiento de Ixtapaluca 2025-2027 

 

Abril del 2025. 

 

Con fundamento en lo estipulado en el artículo 91, fracción XIII, de la 

Ley Orgánica Municipal del Estado de México y demás relativos y 

aplicables; la Secretaría del Ayuntamiento estará a cargo de un 

secretario, que será responsable de la publicación de la Gaceta 

Municipal, así como de las publicaciones en los estrados del 

Ayuntamiento. La Gaceta Municipal es el órgano oficial de información, 

de carácter permanente e interés público, en él se publica la 

normatividad del Municipio, Reglamentos, Manuales, Acuerdos, 

Notificaciones, Avisos, y demás disposiciones de carácter general que 

emita el H. Ayuntamiento o las autoridades administrativas. 



 

 

 

 

 
GOBIERNO DE IXTAPALUCA. 
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Abril 2025 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ixtapaluca, Estado de México, a de 12 Mayo del 2025. 
 

 

  



 

CONTENIDO. 

 

Secretaría del H. Ayuntamiento. 

 
1. Acuerdos aprobados por cabildo en su DÉCIMA QUINTA 
ORDINARIA, celebrada el día 08 de Abril del año 2025. 

 

 

1.1. Acuerdo por el que se aprueba la Creación de la Dirección de 

Cultura y en su caso Toma de Protesta respectiva; 

 

1.2. Acuerdo por el que se aprueba la Creación de la Dirección de 

Turismo y en su caso Toma de Protesta respectiva; 

 
1.3. Acuerdo por el que se aprueba la Ratificación de posesión del predio 

ubicado entre calle “La Curva” y calle “Castilla”, manzana 8, colonia 

Peña de la Rosa de Castilla, Coatepec, Municipio de Ixtapaluca, 

Estado de México, a favor del Municipio de Ixtapaluca. 

 

1.4. Acuerdo por el que se aprueba la Ratificación de posesión del predio 

ubicado entre calle “Circuito del Sol”, “Huracán y Tifón” manzana 7, 

lote 1, Conjunto Urbano Ciudad Cuatro Vientos, Municipio de 

Ixtapaluca, Estado de México, a favor del Municipio de Ixtapaluca, 

Estado de México. 

 
1.5. Acuerdo por el que se aprueba la Ratificación de posesión del predio 

ubicado en calle Paseo de las Flores manzana 19, lote 46, Conjunto 

Urbano San Buenaventura, Municipio de Ixtapaluca, Estado de 

México, a favor del Municipio de Ixtapaluca, Estado de México. 

 



1.6. Acuerdo por el que se aprueba la Convocatoria de Cabildo Abierto a 

celebrarse el día veintidós de abril del 2025; 

 

 

2. Acuerdos aprobados por cabildo en su DÉCIMA SÉPTIMA 
SESIÓN ORDINARIA, celebrada el día 29 de Abril del año 
2025. 

 
 

2.1. Acuerdo por el que se aprueba la autorización de la desincorporación 

del bien inmueble a donar, ubicado en calle Libertad, número oficial siete 

(07), calle Mariano Abasolo y calle José María Morelos, manzana nueve (09), 

lote “siete D”, Conjunto Urbano Los Héroes, Municipio de Ixtapaluca, Estado 

de México; mismo que será destinado a la creación y construcción de un 

Centro de Convivencia Familiar (CECOFAM); 

 

2.2. Acuerdo por el que se aprueba la la subdivisión, donación de una 

fracción y posterior desincorporación de los bienes municipales, por causa 

de utilidad pública para el lote ubicado en la calle Paseo de las Flores 

manzana 19, lote 46, entre calle Paseo de los Eucaliptos y cerrada de 

margaritas, conjunto urbano San Buenaventura, Municipio de Ixtapaluca 

Estado de México, con la finalidad de construir un Plantel de Educación 

Media Superior Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de 

Servicios. 

 

2.3. Acuerdo por el que se aprueba el Plan de Trabajo, por parte de los 

aspirantes propuestos en la terna, para designar al Defensor Municipal de 

Derechos Humanos, y en su caso, toma de protesta respectiva. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 



ACUERDOS 

 
 

1. Acuerdos aprobados por cabildo en su DÉCIMA QUINTA 
SESIÓN ORDINARIA, celebrada el día 08 de Abril del año 

2025. 
 

 

 
En Ixtapaluca, Estado de México, siendo las nueve horas con veintidós minutos, del 

día martes ocho (08) de abril del año dos mil veinticinco (2025); Reunidos en el 

Salón de Cabildo, ubicado en el tercer piso del edificio anexo al Palacio Municipal de 

Ixtapaluca,  las y los Integrantes del Ayuntamiento 2025-2027: Maestro Felipe 

Rafael Arvizu De La Luz, Presidente Municipal Constitucional; Norma Angélica 

Ríos Infante, Primera Síndica Municipal; Bianey Guadalupe Martínez Higuera, 

Segunda Síndica Municipal; José Antonio Vázquez Rodríguez, Primer Regidor; 

María Hortencia Becerril Cruz, Segunda Regidora; Uriel Vargas Guzmán, Tercer 

Regidor; Carla Alexandra Camargo Osorio, Cuarta Regidora; Leobardo Moreno 

Lozano, Quinto Regidor; Roció Guzmán Suarez, Sexta Regidora; Gerardo Guerrero 

Peñaloza, Séptimo Regidor; Enrique Rutilo Granados Filorio, Octavo Regidor; 

Abraham Carreón Guillen, Noveno Regidor; Mayra Celia González Ruiz, Décima 

Regidora; Lizbeth Palacios Rodríguez, Décima Primer Regidora; Selene Ramírez 

Aguilar, Décima Segunda Regidora; así como Argenis Roberto Alvizuri González, 

Secretario del Ayuntamiento. A efecto de la celebración de la Décima Quinta 

Sesión Ordinaria de Cabildo, conforme a lo dispuesto en los artículos 28, 30, 48 

y 91 fracciones I y IV de la Ley Orgánica Municipal del Estado de México, bajo el 

siguiente:  

 
 

 
1.1.  Acuerdo por el que se aprueba la Creación de la Dirección de 

Cultura y en su caso Toma de Protesta respectiva; 
 
 

 
En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 

Con fundamento en lo establecido en los artículos 115 fracción II de la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos; 123, 124, 128 fracción XII de la 

Constitución Política del Estado Libre y Soberano De México; así mismo como lo 

dispuesto por los artículos 31 fracción I, 48 fracción III, 91 fracción VIII, 160, 161, 

162, 163, 164 y 165 de la Ley Orgánica Municipal del Estado De México. 



Y con el objetivo de optimizar la promoción del acervo cultural y darle un impulso a 

la creatividad ixtapaluquense, así como fortalecer las actividades de estas oficinas, 

se creará la Dirección de Cultura, por lo que se instruye a la Dirección de Innovación 

Gubernamental hacer los cambios conducentes en los documentos administrativos y 

orgánicos aplicables.  

La idea es identificar, documentar, preservar y promover el patrimonio tangible e 

intangible del municipio, como sitios históricos, tradiciones, lenguas originarias, 

festividades y expresiones artísticas locales. 

 

Valorar y difundir las manifestaciones culturales propias, fomentar un sentido de 

identidad y arraigo entre los habitantes, fortaleciendo el tejido social. Asegurar que 

las tradiciones y el conocimiento cultural se transmitan a los jóvenes, evitando su 

pérdida. 

 

Crear espacios y programas que involucren a la comunidad en actividades 

culturales, promoviendo la expresión, la creatividad y el diálogo intercultural. 

 

Lo que contribuye a construir una comunidad más unida y tolerante. 

 

Como resultado de lo anterior es por lo que le solicito señor secretario someta a 

discusión y posteriormente a votación del ayuntamiento, la creación de la dirección 

de cultura del municipio de Ixtapaluca,  y la designación del licenciado Josué David 

Tapia Castillo, como Director de Cultura del municipio de  Ixtapaluca 2025-2027. 

 

De acuerdo con lo anterior es por lo que le solicito señor secretario someta a discusión y 

posteriormente a votación del Ayuntamiento, la presente propuesta. 

 

Existiendo las siguientes participaciones: 

 

La C. Mayra Celia González Ruiz, Décima Regidora enfatizó: la cultura no solo embellece 

un municipio, transforma vidas, crear una dirección de cultura en Ixtapaluca significa 

abrir espacios de expresión para nuestros jóvenes, fortalecer valores, fortalecer el tejido 

social y dar alternativas positivas a nuestras comunidades cuando impulsamos el arte, 

la música, el teatro, las tradiciones y la historia, estamos sembrando esperanza, 

identidad y unidad, una sociedad con cultura es una sociedad más justa, más fuerte y 

más orgullosa de sí misma, por eso la creación de esta dirección es una necesidad social, 

no solamente cultural construyamos juntos un Ixtapaluca donde la cultura sea el motor 

de cambio y de bienestar, muchísimas gracias. 



La C. Bianey Guadalupe Martínez Higuera, Segunda Síndica Municipal mencionó; con 

profunda convicción y un sentido de identidad que nace desde nuestras raíces hoy celebro 

junto a ustedes la creación de la Dirección de cultura de Ixtapaluca, un paso firme hacia la 

protección, promoción y proyección de nuestra historia, nuestras costumbres y nuestras 

tradiciones, Ixtapaluca es un territorio con memoria con corazón indígena, con alma mestiza 

y con una voz que ha sabido mantenerse viva a lo largo de los siglos, desde sus pueblos 

originarios, su riqueza arqueológica hasta sus festividades comunitarias, somos una tierra 

que no olvida de dónde viene y que entiende que el futuro sólo es posible si reconocemos y 

valoramos nuestro pasado, la creación de esta dirección de cultura no es solamente un acto 

administrativo, es una declaración de principios, creemos en nuestra gente, creemos en su 

creatividad, en su memoria, en su capacidad de contar y recontar la historia desde lo local, 

desde lo auténtico, desde lo nuestro, desde mi cargo como segunda Síndica municipal, me 

comprometo a impulsar y respaldar políticas públicas culturales que preserven nuestras 

tradiciones, fortalezcan la identidad comunitaria, promuevan el acceso a la cultura como un 

derecho la cultura no puede estar ausente en la construcción de un municipio más justo, más 

incluyente y con sentido de pertenencia, por ello esta nueva dirección será también un espacio 

para las nuevas generaciones, para que las niñas, niños y jóvenes conozcan la grandeza de 

sus raíces y se conviertan en sus mejores guardianes, porque Ixtapaluca no sólo tiene 

historia, es historia viva y hoy con esta nueva dirección, abrimos las puertas a un futuro 

donde la cultura sea el puente entre lo que fuimos, lo que somos y lo que aspiramos a ser, 

gracias. 

 

El C. Abraham Carreón Guillen, Noveno Regidor explicó: la cultura es importante porque 

define a las personas, les da identidad y sentido de pertenencia, también es generadora de 

inclusión social, promotora de participación, es fundamental para la cohesión social, la paz y 

la seguridad, seguro estoy que la dirección de cultura contribuirá al desarrollo social, 

económico de Ixtapaluca y de los ixtapaluquenses, atrayendo turismo a nuestro municipio; 

por lo que mi voto será a favor, gracias. 

 

El Maestro Felipe Rafael Arvizu De La Luz, Presidente Municipal Constitucional agregó: somos 

un pueblo con mucha identidad, con raíces, con historia, con cultura y creo firmemente que 

no por eso el día de hoy, por eso justamente han elegido y desde aquí le mando un gran 

abrazo a la secretaria de cultura, a mi amiga Nelly Carrasco, que eligió Ixtapaluca para tener 

aquí la feria, justamente en el epazote, en nuestra luciérnaga y también al mismo tiempo de 

la mano con turismo y con distintas áreas, porque es transversal, decirles y recordarle a todos 

en Ixtapaluca, que en este transcurso que vamos a tener la celebración de nuestro Señor de 

los Milagros, se festeja también la FENAIX, habremos de tener presente aquí en el pasaje, en 

el andador Telésforo Roldán a más de 40 países representando su arte, su cultura, su 

gastronomía y todo lo que ellos crean, su música, van a estar aquí con nosotros, presentes 

más de 40 países, año con año se hacía en el zócalo, el día de hoy eligieron Ixtapaluca, ya 

confirmó Argentina, España, Rusia, Colombia, Perú, muchos desean conocer este municipio, 

van a venir a que hagamos una gira con ellos en nuestras hermosas pirámides, nuestra 

gastronomía y sin duda el día de hoy este paso que damos es para eso, para impulsar, para 

preservar, así como se comentó también un crecimiento de la economía local tenemos lugares 

maravillosos donde podemos invitar a la gente y desde luego un pueblo con cultura es un 

pueblo que va a trascender y que va a salir adelante.  

 
 



 

ACUERDO. - En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración dicha propuesta, y esta fue aprobada en sus 

términos por MAYORÍA, con catorce votos a favor y un voto en contra 

a cargo de la C. Lizbeth Palacios Rodríguez, Décima Primera Regidora. 

 

Se realizó la toma de protesta respectiva. 

 
 
1.2. Acuerdo por el que se aprueba la Creación de la Dirección de 

Turismo y en su caso Toma de Protesta respectiva; 

 

En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 

Con fundamento en los artículos 115 fracción II de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos; 123, 124, 128 fracción XII de la Constitución Política del 

Estado Libre y Soberano de México; así como, lo dispuesto por los artículos 31 

fracción I, 48 fracción III, 91 fracción VIII, 160, 161, 162, 163, 164 y 165 de la Ley 

Orgánica Municipal del Estado de México. 

 

Además, con el objetivo de optimizar la promoción y darle un impulso al turismo 

ixtapaluquense, así como fortalecer las actividades de estas oficinas, se creará la 

Dirección de Turismo, por lo que se instruye a la Dirección de Innovación 

Gubernamental hacer los cambios conducentes en los documentos administrativos 

y orgánicos aplicables. 

 

El objetivo de diseñar la Dirección de Turismo es para diseñar estrategias para 

atraer visitantes, lo que se traduce en un aumento de la actividad económica para 

negocios locales como hoteles, restaurantes, comercios, artesanos y transportistas, 

generando una amplia gama de oportunidades laborales directas e indirectas en 

diversos sectores. 

 

Como resultado de lo anterior es por lo que le solicito señor secretario someta a 

discusión y posteriormente a votación del Ayuntamiento, la creación de la Dirección 

de Turismo del municipio de Ixtapaluca, y la designación del arquitecto José Luis 

Ashley Espinosa Mejía, como Director de Turismo del municipio de Ixtapaluca 2025-

2027. 

 



 

El arquitecto José Luis Ashley Espinosa Mejía es un profesionista, egresado de la 

FES Aragón, UNAM, con experiencia en inclusión social, becado y experto en 

incubación y aceleración de empresas. 

 

Con destreza en catalogar los recursos turísticos del municipio, tanto naturales 

(parques, paisajes) como culturales (sitios históricos, tradiciones, gastronomía). 

 

Ha creado basta experiencias atractivas y diferenciadas para los visitantes, 

basadas en los recursos locales de Ixtapaluca. 

 

La intención es la de incentivar la preservación de tradiciones, festividades y 

expresiones culturales propias del municipio. Generar un mayor interés y aprecio 

por la historia y la cultura local, tanto por los turistas como por los propios 

habitantes, fortaleciendo el orgullo y la identidad de los ixtapaluquenses. 

 

En vista de lo anterior es por lo que le solicito señor secretario someta a discusión y 

posteriormente a votación de este cabildo, la presente propuesta. 

 

Existiendo las siguientes participaciones: 

 

La C. Bianey Guadalupe Martínez Higuera, Segunda Síndica Municipal expuso: 

Ixtapaluca es una tierra de historia, cultura, belleza, natural, pero sobre todo de 

gente trabajadora, hoy damos un paso significativo hacia el fortalecimiento de 

nuestro municipio con la creación de la Dirección de Turismo una acción estratégica 

que busca no sólo visibilizar nuestras riquezas, sino también impulsar el desarrollo 

económico local, nuestro municipio tiene todo el potencial para consolidarse como un 

destino turístico que combine tradición, naturaleza, historia, pero sobre todo calidez 

humana, desde sus zonas arqueológicas, sus parajes naturales, hasta sus 

festividades Ixtapaluca tiene mucho que ofrecer con esta dirección, comenzamos a 

trazar una nueva ruta para Ixtapaluca, una ruta de crecimiento con identidad, una 

ruta donde el turismo no sea una promesa, sino una realidad que fortalezca la 

economía de nuestras comunidades, porque cuando se cree en el potencial de lo 

propio, se construye grandeza Ixtapaluca tiene todo para crecer con orgullo y con 

visión, muchas gracias. 

 

 



La C. Roció Guzmán Suarez, Sexta Regidora enfatizó: sin duda, este punto y el que 

acabamos de votar en el orden del día, va junto con pegado, por ello me permito 

hacer una breve participación en la que voy a englobar a las 2 a lo largo de la 

historia, el turismo y la cultura han demostrado ser una herramienta eficaz para la 

revitalización de economías locales y nacionales desde la construcción de grandes 

resorts, hasta el fomento de pequeñas empresas turísticas, la importancia del 

turismo y la cultura se perciben en cada rincón, en las regiones, estados y municipios 

que invierten en turismo y en su cultura, suelen ver mejoras significativas en sus 

infraestructuras, incluyendo carreteras y servicios públicos, lo que no solo beneficia 

a los turistas, sino también a los residentes locales por la por lo que con el objetivo 

de optimizar la promoción del acervo cultural y darle un impulso al turismo 

ixtapaluquense, así como fortalecer las actividades propias de la misma, celebro el 

análisis y discusión de esta creación de ambas direcciones, además es menester 

señalar que el turismo promueve la preservación del patrimonio cultural y natural 

relevancia e importancia de estas 2 direcciones para Ixtapaluca, recordemos que el 

turismo en la sociedad se manifiesta en múltiples facetas, desde el impulso 

económico hasta la preservación cultural y el desarrollo de infraestructuras, el 

turismo es una fuerza poderosa que puede transformar positivamente a las naciones 

y sus comunidades, la importancia del turismo y la cultura son temas que merecen 

atención y apoyo desde la sexta regiduría a los titulares de estas direcciones, 

cuentan con una amiga y una aliada para promover y presumir a nuestro bello 

Ixtapaluca sigamos haciendo historia y construyendo un municipio de bienestar 

para todas y todos. 

 

La C. Mayra Celia González Ruiz, Décima Regidora señaló: la creación de una 

dirección de turismo en Ixtapaluca es fundamental para impulsar el desarrollo 

económico y cultural de nuestro municipio, contamos con historia, tradiciones y 

bellezas naturales que merecen ser promovidas de manera organizada y 

estratégica, una dirección de turismo nos permitiría atraer visitantes, generar 

empleos, fortalecer nuestra identidad y proyectar Ixtapaluca como un destino 

importante es momento de aprovechar nuestro potencial y construir un futuro más 

próspero para los Ixtapaluca 

 

El C. Abraham Carreón Guillen, Noveno Regidor fundamentó: el turismo permite 

generar fuentes de ingresos fundamentales para la activación económica local, por 

lo que en Ixtapaluca generaría autoempleo a través del gasto que realicen los 

visitantes en alojamiento, comida, transporte, entretenimiento, compras y otras 

actividades relacionadas, promoviendo la derrama económica de ahí la importancia 

de la dirección de turismo en esta administración municipal, por lo que celebro las 

acciones fuertes para Ixtapaluca, muchas gracias. 

 

 



 

 

 

La C. Selene Ramírez Aguilar, Décima Segunda Regidora aclaró: me complace hoy 

ser parte del cabildo y aprobar cosas importantes para el municipio, si bien el 

turismo genera fuentes de empleo y derrama económica para los habitantes, 

considero que es de suma importancia atender la imagen urbana del municipio, 

atender y embellecer vialidades principales como el bulevar Cuauhtémoc o Camino 

a San Francisco, para que ello sea buena la impresión de los visitantes en lo general 

y apreciar de mejor manera todos los lugares emblemáticos con los que cuenta 

nuestro municipio, además de reconocer lo buena que es su gente y nuestras 

tradiciones, como presidenta de la comisión de parques y jardines, haremos llegar 

presidente en breve, las propuestas que puedan contribuir con estas mejoras, 

esperando tu apoyo y aprobación además, aprovecho el uso de la palabra para 

reconocer a nuestros héroes sin capa, al personal y plantilla de la dirección de 

servicios públicos. 

 

 

 

La C. Lizbeth Palacios Rodríguez, Décima Primer Regidora manifestó: hoy celebro la 

creación de ambas direcciones, tanto de cultura como de turismo, para mí es un 

honor que desde este gobierno se impulsen estas direcciones, puesto que como 

ixtapaluquense de una familia de raíces nativas, ixtapaluquenses del corazón de 

este bello municipio, me enorgullece la creación y estar participando actualmente en 

este gobierno, por lo cual, desde pequeña siempre he admirado la grandeza de mi 

municipio, las tradiciones, por supuesto, vivo y viví muchos años en el centro de 

Ixtapaluca, hoy soy parte de este bello municipio, pero de otra colonia, sin embargo, 

crecí con todas estas tradiciones, las cuales me enorgullecen, hoy desde este puesto, 

claro que impulsaré día a día fomentar las tradiciones, la cultura, la gastronomía 

que tiene este bello territorio, desde Tlalpizahuac hasta Río Frío y viceversa, como 

ya comentaron los compañeros que Ixtapaluca, es bello de naturaleza, tenemos un 

territorio que se puede aprovechar con sus corredores, por lo cual invito a mis 

compañeros, que sé que cada uno de ustedes tienen el compromiso en este gobierno 

de que fortalezcamos cada una de estas decisiones y que impulsemos y generemos 

una cultura continua y diferente a diario todo va de la mano de la cultura de una 

cultura responsable, con disciplina, una cultura con conocimiento, Ixtapaluca es 

grande por todo esto, muchísimas gracias y reitero nuevamente que siempre estaré 

a favor de las situaciones que benefician a Ixtapaluca y por lo cual estoy a favor de 

la creación de las direcciones, muchas gracias. 

 



El C. Uriel Vargas Guzmán, Tercer Regidor concluyó: habiendo escuchado las 

intervenciones de mis compañeras y compañeros, voy a dirigir este posicionamiento para 

ambas direcciones, la recién creada dirección de cultura y la que en unos momentos 

estaremos por votar dirección de turismo, siempre observado porque los compañeros de 

la administración vean a esta como un ente único, son todos parte de la administración 

municipal de Ixtapaluca y en ese sentido, su parte, su participación en cada una de las 

áreas, lo que debe fortalecer es a la administración en su conjunto, desde su tema de 

especialización sin duda, el trabajo de las diferentes direcciones de la mano de sus 

partes iguales, debe generar sinergias para aprovechar los recursos, para impulsar de 

mejor manera hacia la población cualquiera de nuestras actividades y para dejar en alto 

siempre al municipio de Ixtapaluca y a su población estas 2 direcciones son 2 de las que 

quizá más interacción tengan por su naturaleza con otras áreas, tan es así que al inicio 

de esta administración estaban enmarcadas, una en educación y otra en desarrollo 

económico, porque tiene sentido que trabajen con educación y con desarrollo económico, 

es decir, no por desincorporarlas ahora y generar su propia dirección deban 

desentenderse del trabajo junto a sus compañeros deben de aprovecharlo ahora 

especializados, única y exclusivamente en el turismo y en la cultura, pero su 

participación no debe quedar únicamente encasillados en sus actividades, deben ser 

conscientes que cultura y turismo son quizá las que más vayan de la mano todo el 

tiempo, porque nuestro municipio es uno de los más ricos culturalmente en todo el Estado 

de México y por supuesto en el país, y ello debe ser acto de debe generar acto de 

promoción, turismo tenemos un municipio con cultura de más de 5000 años con los 

asentamientos en Tlapacoyan, pero no es una cultura ni es una historia que se detiene, 

como han dicho nuestras compañeras, síndica y regidoras es una historia y una cultura 

viva, activa, constante, que se enriquece día a día con la población por supuesto que 

nuestro municipio tiene pueblos originarios, pero también tiene mucha gente que ha 

llegado a echar raíces aquí y su trae su propio bagaje cultural y trae su propia 

idiosincrasia, que se va mezclando con la de los demás por supuesto, hay mucho que 

hablar también en materia de geografía, en riqueza económica, y todo eso deben 

promocionar nuestros compañeros de turismo las actividades de cultura no deben ser 

ajenas a los de los compañeros de turismo y la promoción turística no debe ser ajena a 

otras áreas de venir de todo el tiempo de la mano, confío en que la experiencia en la 

administración anterior de ambos compañeros y en lo que va de la actual les ayude para 

generar estrategias, finas particulares, pero que entiendan que en todo momento sí, 

como parte de una, toda una administración, muchas gracias. 

 

 

El Maestro Felipe Rafael Arvizu De La Luz, Presidente Municipal Constitucional agregó: 

es muy cierto así, están trabajando de la mano cultura, turismo y muchas áreas más 

porque es transversal, hablaron también del tema geográfico de nuestra ubicación, 

estamos a fin de este mes, a principio del siguiente estará ya trabajando al 100% 

habremos de estar ahí, seguramente la empresa más grande del mundo de ROTOPLAS 

eligió México para poner la más grande, eligió de todos los estados, el Estado de México 

y de los 125 municipios, eligió Ixtapaluca, hoy está ahí, así como ellos, debido a la 

importancia que tiene la ubicación; 



Estar muy cerca tanto de Puebla, Morelos, Ciudad de México, en este lado hacia 

Pachuca, nos da para muchísimas cosas donde hemos justamente buscado eso y que 

se quite ese burocratismo que muchos de ellos estuvieron presentes, buscando espacios 

en algunos otros municipios y pues no hubo oportunidad, aquí sí, aquí ya les dijimos, 

mientras sea un bien común, donde propiamente haya empleo a los ixtapaluquenses 

donde traigan, así como lo trae Rotoplas, un tema del cuidado del medio ambiente, del 

ahorro del agua, de la cultura, bienvenidos y bienvenidas todos y desde luego el turismo, 

nos va a fortalecer demasiado, la cultura yo he invitado a la gente y le he dicho muchos 

que vengan por una trucha, se van a Puebla, aquí tenemos Río Frío, tenemos trucheros 

maravillosos, tenemos cabañas, tenemos muchas cosas que al final tenemos que 

mostrarle a los demás, al pueblo hoy decirles que ya próximamente en todas las 

escuelas, habremos de tener este libro, de Ixtapaluca, creado por Doña Ana María 

Vargas, donde trae historias, mitos, leyendas, las raíces, las tradiciones, quiénes fueron 

los dueños de los ranchos, todo lo relacionado a Ixtapaluca, donde se va a enriquecer 

también con mucha historia que está buscando, al igual nuestro cronista, al ingeniero 

arquitecto Juan Jiménez me hizo llegar ayer una fotografía de 1885, es hasta ahorita la 

foto más antigua que se ha tomado en Ixtapaluca, que se ha encontrado no dudo que 

haya otras, pero esa es que han encontrado donde solamente había 1480 habitantes en 

Ixtapaluca y es una foto de donde estamos día de hoy parados, muestra todo esto dónde 

está la avenida Cuauhtémoc, Hidalgo, pero obviamente todo, hay un rancho, árboles y 

tierra donde están sembrando y van caminando pocos hombres y mujeres y desde luego 

que esto queremos mostrarles, estuvimos apenas ahí en la casa de cultura con la 

maestra Soberanes, nos dio una gran lección y una enseñanza de amor al pueblo, de la 

riqueza que tenemos en Ixtapaluca, ella ya 47 años en la casa de cultura, donde ya 

platicamos, vamos a apoyarla con todo gusto a este museo que tiene porque ya se le 

está cayendo el techo, platicamos, vamos a rehabilitar esa casa de cultura, donde tal 

vez muchos de los que estamos aquí alguna vez fuimos a hacer tarea, donde hay en esa 

casa de cultura era un mercado de la calle Hidalgo para atrás, donde tenemos 

demasiada historia y demasiadas riquezas, hoy pero hoy se lo vamos a llevar a la 

escuela, a los niños y a las niñas, si no les podemos llevar el libro en físico, se los vamos 

a dar para que cada uno de ellos se lleve la información y en su computadora pueda ahí 

explorar todo lo que tiene Ixtapaluca, porque algún día muchos de ellos, muchas de ellas 

estarán en otros estados y tal vez otros países estudiando, viajando y pues van a poder 

decir, vengo de Ixtapaluca, donde está Tlapacoyan, vengo de Ixtapaluca, donde tenemos 

unas pirámides maravillosas, donde tenemos gastronomía hermosa, donde la historia 

habla de quiénes estuvieron aquí, quienes pasaron por San Francisco, en ese entonces 

de la revolución son tantas cosas maravillosas que podemos y que debemos de 

transmitir, y yo sé que quienes ahorita tomaron protesta como su equipo, arquitecto, 

licenciado, sé que lo van a hacer bien, y saben por qué, a todo el equipo que está ahí, 

porque lo sienten porque aman hacerlo y porque tenemos esas raíces hoy que nuestro 

quiosco municipal se estén dando clases de pintura, de ajedrez, que estemos dándole 

vida también bailando, a mí me da mucho gusto ver a la gente ahí que va a bailar, va a 

desestresarse, hay grupos de danza también, eso lo queremos y lo vamos a buscar, 

llevar a muchas o a todas las delegaciones subdelegaciones para que a su vez se 

acerquen;  

 



Hay quienes vienen de comunidades más alejadas que a lo mejor no tienen la 

oportunidad de que su niña o asista a una clase de danza y pues por qué no hay 

que buscar la manera de acercarlo, así como el día de hoy, me da mucho gusto ver 

las fotos que demandan donde están los niños y las niñas felices, comiendo sus 

palomitas y viendo cortometrajes que les hablan de raíces, de amor, de la familia y 

pues también de Ixtapaluca, porque estamos ahí sembrando la identidad, gracias 

Quienes pudieron asistir ahora que estuvimos acá en el deportivo Emiliano Zapata 

este pudieron darse cuenta de la los grandes artistas que tenemos allá en 

Ixtapaluca, tanta creatividad, los papalotes de estos compañeros de Puebla que 

vinieron que han estado en otros países, hubo clases de pintura, les demostraron, 

les enseñaron a hacer los globos de Cantoya al final terminamos con un DJ, pues 

un gusto enorme, quedan las 8 ,familias completas ahí andaban con sus niños,  con 

todos los compañeros y compañeras y eso es lo que queremos, que así se vea aquí 

si luzca Ixtapaluca yo creo que por eso eligieron los compañeros de este próximo 

evento cultural, hermanos, donde vienen más de 40 países ahora estamos buscando 

hospedaje para todos los compañeros que vienen de los 40 países muchas gracias 

felicidades arquitecto. 

 

ACUERDO. - En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración dicha propuesta, y esta fue aprobada en sus 

términos por MAYORÍA, con catorce votos a favor, y un voto en contra 

a cargo de la C. Lizbeth Palacios Rodríguez, Décima Primera Regidora. 

 

Se realizó la toma de protesta respectiva. 

 

1.3. Acuerdo por el que se aprueba la Ratificación de posesión del 
predio ubicado entre calle “La Curva” y calle “Castilla”, manzana 
8, colonia Peña de la Rosa de Castilla, Coatepec, Municipio de 

Ixtapaluca, Estado de México, a favor del Municipio de Ixtapaluca. 
 

 
En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 

Con fundamento en lo estipulado en el artículo 27 de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos; así mismo en lo establecido en el artículo 770 del Código 

Civil Federal; y lo estatuido en los artículos 1, 4, 8 y 12 de la Ley de Bienes del 

Estado de México y de sus Municipios. 

 



Se ratifica la legítima posesión a favor del Ayuntamiento de Ixtapaluca, sobre el 

predio ubicado entre calle “la Curva” y calle “Castilla”, manzana 8, colonia Peña de 

la Rosa de Castilla, Coatepec, municipio de Ixtapaluca, Estado de México, con una 

superficie total de 7,721.96 m2 , el cual se encuentra destinado como equipamiento 

urbano, conforme a la documentación jurídica y técnica que obra en los archivos de 

este municipio, con base en el plano de regularización de vías existentes y la 

subdivisión de áreas remanentes, como ampliación de la zona urbana autorizado por 

la Dirección General de Desarrollo Urbano, representado en su momento por el ing. 

Arturo Moran Ramírez mediante oficio número 206IIA/II04798, de fecha abril de 

1998. 

 

 

Al seguir un proceso participativo y considerar las necesidades específicas de la 

comunidad en Ixtapaluca, se puede asegurar que el predio de donación se utilice de 

la manera más efectiva para generar beneficios duraderos y mejorar la calidad de 

vida de sus habitantes. 

 

 

Se prestará especial atención a las necesidades de niños, adultos mayores, personas 

con discapacidad y otros grupos que puedan requerir equipamientos específicos. 

Quiero agradecer mucho a la titular de SEDATU, la doctora Edna, una gran 

compañera y amiga que ha destinado justamente para lo que el día de hoy se está 

dando un beneficio para esa comunidad. 

 

 

Proveniente de lo anterior es por lo que le solicito señor secretario someta a discusión 

y posteriormente a votación de esta asamblea deliberante, la presente propuesta. 

 

 

ACUERDO. - En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración dicha propuesta, y esta fue aprobada en sus 

términos por UNANIMIDAD, con catorce votos a favor, y un voto en 

abstención a cargo de la C. Lizbeth Palacios Rodríguez, Décima Primera 

Regidora. 

 

 



1.4. Acuerdo por el que se aprueba la Ratificación de posesión del 

predio ubicado entre calle “Circuito del Sol”, “Huracán y Tifón” 
manzana 7, lote 1, Conjunto Urbano Ciudad Cuatro Vientos, Municipio 

de Ixtapaluca, Estado de México, a favor del Municipio de Ixtapaluca, 
Estado de México. 

 
 
En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 

Con fundamento en lo estipulado en el artículo 27 de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos; así mismo en lo establecido en el artículo 770 del Código 

Civil Federal; y lo estatuido en los artículos 1, 4, 8 y 12 de la Ley de Bienes del 

Estado de México y de sus Municipios. 

 

Se ratifica la legítima posesión a favor del Ayuntamiento de Ixtapaluca, sobre el 

predio ubicado entre calle “Circuito del Sol”, “Huracán y Tifón” manzana 7, lote 1, 

conjunto urbano Ciudad Cuatro Vientos, municipio de Ixtapaluca, Estado de México, 

con una superficie total de 2,637.12 m2 , el cual se encuentra destinado como 

equipamiento urbano, conforme a la documentación jurídica y técnica que obra en los 

archivos de este municipio, mediante título de propiedad; acta número tres mil 

setecientos cuarenta y tres, volumen especial número: ciento sesenta y dos; folio 

número: uno. 

 

Se deberán establecer claramente los propósitos que se buscan alcanzar con el uso 

del predio (como mejorar la calidad de vida, fomentar la convivencia, impulsar la 

educación, etc.). 

 

A partir de la evaluación del predio y las necesidades de la comunidad, y evaluando 

las diferentes propuestas en función de su viabilidad técnica, económica, social y 

ambiental, así como de su impacto potencial en la comunidad ixtapaluquense.  

 

Derivado de lo anterior es por lo que le solicito señor secretario someta a discusión y 

posteriormente a votación de este cabildo estudioso, la presente propuesta. 

 

Existiendo las siguientes participaciones: 

 

 

 



La C. Norma Angélica Ríos Infante, Primera Síndica Municipal expuso: quiero 

expresar mi más grande agradecimiento para la secretaria de desarrollo agrario, 

territorial y urbano de México, la doctora Edna Elena Vega gracias de verdad, porque 

no solamente a ella, hoy ella tiene esta encomienda le agradezco infinitamente, 

porque exactamente estamos haciendo la ratificación de posesión, pero esto va más 

allá, se realiza en próximos días y se da inicio a una obra en este mismo predio 

Huracán y Tifón en Cuatro Vientos con un salón de usos múltiples agradeciendo, 

señor presidente, el gran trabajo que usted encabeza a todos y cada uno de los 

integrantes, pero sobre todo a nuestra gran presidenta muchísimas gracias, porque 

esto en próximos días se da inicio la construcción de un uso de un salón de usos 

múltiples para cuatro vientos en este predio, que se localiza en calle, Circuito del Sol, 

Huracán y Tifón, agradeciendo su gran trabajo de verdad y sobre todo gracias 

porque día a día se realizan diferentes obras en beneficio de Ixtapaluca y sobre todo, 

gracias, señor presidente. 

 

El Maestro Felipe Rafael Arvizu De La Luz, Presidente Municipal Constitucional 

agregó: cabe mencionar que en todas las mesas de trabajo desde aquí le agradezco 

profundamente a nuestra Gobernadora, a la Maestra Delfina Gómez, porque en cada 

mesa ha estado presente el gobierno del Estado, tanto así que estas 2 obras de las 

que hoy se está hablando son direccionadas y serán ejecutadas propiamente por 

SEDATU del gobierno federal, pero todo lo que tenga que ver con el plan maestro, 

está presente el gobierno federal, el gobierno estatal y propiamente el municipal, 

donde se definió en mesas de trabajo con la Presidenta de la república y con la 

Gobernadora, con la secretaria de gobernación, donde aportará un 50% del gobierno 

federal ya está propuesto y destinado un 25% del gobierno del Estado y un 25% el 

municipio y el día de hoy, como esas mesas han avanzado, hay otra propuesta, 

justamente en razón de lo que comentaba la regidora Selene, del bacheo de la 

rehabilitación de avenidas donde ya existe el día de hoy, estuvieron presentes aquí 

la semana pasada, donde hay propuestas claras, donde es el 50% que se ha 

destinado por el gobierno federal, el 40 del Estado y el 10% del municipio muchas 

gracias a todos y a todas quienes han estado en esas mesas de trabajo, que no 

hemos faltado a ni una donde fuimos el número uno, ver el primer municipio en 

entregar, entregar todo lo requerido, por lo cual se destinó, se aprobó del plan 

maestro que Ixtapaluca pues ya arrancáramos próximamente, ayer tuve una reunión 

por zoom con gente del gobierno federal, del gobierno del Estado, de nuestra 

prioridad todas son prioridades, pero inclusive lo comenté, que fueran esos pozos de 

agua con los permisos, con todo lo que se tenga que hacer, porque quien lo va a 

ejecutar son ellos, ellos lo van a ejecutar, no se va a ejecutar propiamente por 

empresas de aquí es el gobierno federal, porque ellos le van a dar ese esa revisión 

donde vamos a estar presentes nosotros a cada paso que se dé, ya sea con los 

tanques elevados que tenemos propuestos, con las lumbreras el día de hoy, con la 

rehabilitación donde ya nos aprobaron este espacio de este puente que cruza hacia 

Cuatro Vientos, aquí pasando la ETAC que todos podemos ver que está muy reducido 

se va a más amplio, donde ya solicitamos también el de Santa Bárbara, que a 

últimas fechas se ha inundado.  



 

Ya que estamos aquí tocando esos temas, hace pocos días, como ustedes saben, 

cerraron la autopista por unos temas de un puente ahí en el Molino donde nos 

conectamos con Valle de Chalco, decir que ya hubo una reunión aquí en el 

Ayuntamiento, donde estuvieron presentes del gobierno federal, del gobierno del 

Estado compañeros de Valle de Chalco y también de ahí de la comunidad del Molino 

ya se llegó a un buen acuerdo, donde la solución y aprovechando ahí ya se está 

viendo el tema de nuestro cruz y ahí donde está el Cerro del Elefante previendo que 

fuera a suceder algún accidente y hay estudios ahí por parte del gobierno del Estado, 

de Protección Civil, del municipal y pues hoy ya también estando presente el gobierno 

federal.  

 

ACUERDO. - En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración dicha propuesta, y esta fue aprobada en sus 

términos por UNANIMIDAD, con quince votos a favor. 

 

1.5. Acuerdo por el que se aprueba la Ratificación de posesión del 

predio ubicado en calle Paseo de las Flores manzana 19, lote 46, 

Conjunto Urbano San Buenaventura, Municipio de Ixtapaluca, Estado 

de México, a favor del Municipio de Ixtapaluca, Estado de México. 

 

En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 

Con fundamento en lo estipulado en el artículo 27 de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos; así mismo en lo establecido en el artículo 770 del Código 

Civil Federal; y lo estatuido en los artículos 1, 4, 8 y 12 de la Ley de Bienes del 

Estado de México y de sus Municipios. 

 

Se ratifica la legítima posesión a favor del Ayuntamiento de Ixtapaluca, sobre el 

predio ubicado en calle “Paseo de las Flores” manzana 19, lote 46, conjunto urbano 

San Buenaventura, municipio de Ixtapaluca, Estado de México, con una superficie 

total de 13,518.00 m2, el cual se encuentra destinado como equipamiento urbano, 

de acuerdo a la documentación jurídica y técnica que obra en los archivos de este 

municipio.  

 

La idea es aprovechar las características naturales del predio para potenciar su uso. 

 



Se deberá asegurar que el equipamiento propuesto se integre de manera armónica con 

el entorno existente y facilite la movilidad y el acceso. 

 

Garantizando que todos los espacios y servicios sean accesibles para personas con 

discapacidad. Quiero hacer mención, agradecer nuevamente a nuestra Presidenta de la 

República, agradecer al maestro Armando Quintero, quien es el intermediario interlocutor 

en todo el país con la presidenta y con la secretaria de gobernación y en específico hoy 

con los 11 municipios, hoy nuevamente uno se integra de este plan maestro y por qué no 

también comentar al secretario de educación pública, mi amigo Mario Delgado, que se ha 

destinado Ixtapaluca de los municipios donde en este espacio de San Buenaventura 

habrá de existir y pues ya próximamente habrá de iniciar los trabajos para este 

bachillerato tecnológico. 

 

Dimanado de lo anterior es por lo que le solicito señor secretario someta a discusión y 

posteriormente a votación de este ayuntamiento, la presente propuesta. 

 

 Existiendo las siguientes participaciones: 

 

La C. Carla Alexandra Camargo Osorio, Cuarta Regidora expresó: el día de hoy es 

gratificante saber que una de las unidades más grandes de nuestro Ixtapaluca, San 

Buenaventura va a ser beneficiada con un Bachillerato Tecnológico donde no solamente 

San Buenaventura se va a ver beneficiado, sino todo ixtapaluquenses, agradecerte, 

señor presidente, porque sabemos del trabajo diario que haces para que todo Ixtapaluca 

sea beneficiado y desde aquí agradecerle por supuesto a la Gobernadora y a nuestra 

Presidenta Claudia Sheinbaum, que sabemos que hacen trabajos extraordinarios y que 

el día de hoy voltean a ver Ixtapaluca y a nuestra unidad habitacional San 

Buenaventura, muchas gracias, señor presidente. 

 

El Maestro Felipe Rafael Arvizu De La Luz, Presidente Municipal Constitucional analizó: 

de la Secretaría de Educación Pública presentes, donde se autorizó también para 

Ixtapaluca una preparatoria del Bienestar que habremos de tener aquí en los Héroes, 

donde se les hizo llegar en tiempo y forma todo, el espacio, habitantes, servicios, a un 

lado tenemos ahí a la guardia nacional, tenemos al DIF, tenemos el rancho muchas cosas 

quienes vinieron la Secretaría de Educación Pública al momento que estuvieron ahí con 

los otros dijeron, aquí está excelente, ya se autorizó, yo les quiero decir, por ejemplo en 

razón de un estudio del gobierno federal, del gobierno estatal y propiamente que 

estuvimos presentes en esas primeras y últimas mesas de trabajo, este bachillerato 

tecnológico en San Buenaventura, a todos y a todas ustedes que están por dar ese paso; 

Jóvenes los invitamos, habrá ofertas educativas como ciberseguridad, como logística, 

como urbanismo muchas cosas más que habremos de tener ahí, ese bachillerato, muchas 

gracias nuevamente a la Presidenta de la República, Armando Quintero y a la 

Gobernadora del Estado de México y a Mario Delgado.  



 

ACUERDO. - En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración dicha propuesta, y esta fue aprobada en sus 

términos por UNANIMIDAD, con quince votos a favor. 

 

1.6. Acuerdo por el que se aprueba la Convocatoria de Cabildo Abierto 

a celebrarse el día veintidós de abril del 2025; 

 

En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 

Con fundamento en lo estipulado en el artículo 28 cuarto párrafo de la Ley Orgánica 

Municipal del Estado De México, es por lo que la sesión abierta de cabildo se 

realizará, en la comunidad de Cuatro Vientos, Municipio de Ixtapaluca, Estado de 

México. 

 

Cabe resaltar que los ayuntamientos sesionarán en cabildo abierto cuando menos 

bimestralmente. 

 

En este sentido se comprende que el cabildo abierto son las sesiones que celebra el 

ayuntamiento, en las que las personas habitantes involucradas participan 

directamente con derecho a voz, pero sin voto, a fin de discutir asuntos de interés y 

con competencia sobre el mismo. 

  

Por consiguiente, el cabildo abierto, es uno de los mecanismos de participación 

ciudadana que celebra el ayuntamiento, en el cual los habitantes son informados de 

las acciones de gobierno y participan de viva voz, planteando sus inquietudes frente 

a los miembros del ayuntamiento, estas inquietudes son abordadas y discutidas por 

los integrantes del ayuntamiento para dar respuesta en esa misma sesión. 

 

Es por lo anterior que le solicito señor secretario someta a discusión y posteriormente 

a votación de esta mesa de debate, la convocatoria para la sesión de cabildo abierto 

a celebrarse el día 22 de abril del 2025. 

 

Existiendo las siguientes participaciones: 

 



La C. Selene Ramírez Aguilar, Décima Segunda Regidora expresó: la esencia de un 

buen gobierno es escuchar a su gente un cabildo abierto representa precisamente 

eso, la oportunidad de que las voces de la ciudadanía se sean escuchadas de 

manera directa en las decisiones públicas, un cabildo abierto fortalece la 

transparencia, la participación ciudadana y la rendición de cuentas, damos espacio 

a las ideas, a las necesidades y a las propuestas que nacen de nuestras 

comunidades en tiempos donde la confianza de las instituciones es fundamental, 

abrir las puertas del cabildo es abrir las puertas al diálogo, a la colaboración y a la 

construcción de un mejor municipio para todos escuchar a la gente no es un favor, es 

una obligación de todo gobierno comprometido con su pueblo, muchas gracias. 

 

La C. Bianey Guadalupe Martínez Higuera, Segunda Síndica Municipal estableció: 

hoy reafirmamos nuestro compromiso con los principios que deben guiar todo 

gobierno que aspire a servir con honestidad, cercanía, transparencia, participación 

ciudadana, colaboración y rendición de cuentas, por ello celebro y respaldo con total 

convicción la convocatoria al cabildo abierto de Ixtapaluca, una herramienta 

democrática que abre las puertas del ayuntamiento al directo y que fortalece los 

lazos entre gobierno y el cabildo abierto no es una, no es un simple ejercicio 

administrativo es en esencia un acto de voluntad política para escuchar, reconocer y 

construir con la gente, es poner en el centro de las decisiones públicas a quienes día 

a día viven y conocen las realidades del municipio, sus necesidades, sus propuestas, 

sus luchas y sus sueños desde la segunda sindicatura municipal, considero que 

gobernar de frente a la ciudadanía es la única forma legítima de hacerlo la 

participación no debe ser una cohesión, debe ser un derecho garantizado y la 

rendición de cuentas no es una obligación incómoda, sino una práctica que fortalece 

la confianza, eleva la calidad de las decisiones y nos hace mejores servidoras y 

servidores públicos hoy, con esta convocatoria, Ixtapaluca da un paso firme hacia 

una gestión más abierta, más honesta y más humana invito a todas y a todos los 

ciudadanos a sumarse, a realizar, alzar la voz, a involucrarse, porque sólo con su 

participación podremos construir un municipio más justo, más transparente y 

verdaderamente democrático gobernar con el pueblo y para el pueblo no es un ideal, 

es nuestra responsabilidad, gracias. 

 

ACUERDO. - En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración dicha propuesta, y esta fue aprobada en sus 

términos por UNANIMIDAD, con quince votos a favor. 

 

 

 

 

 



CONVOCATORIA A SESIÓN ABIERTA DE CABILDO. 

BASES. 

PRIMERA. LUGAR, FECHA Y HORA. 

EN TÉRMINOS DEL ARTÍCULO 28 CUARTO PÁRRAFO DE LA LEY ORGÁNICA MUNICIPAL DEL ESTADO DE MÉXICO, LA SESIÓN 

ABIERTA DE CABILDO SE REALIZARÁ EN LA COMUNIDAD DE CUATRO VIENTOS, MUNICIPIO DE IXTAPALUCA, ESTADO DE 

MÉXICO, EL DÍA MARTES VEINTIDÓS (22) DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICINCO A LAS NUEVE (09:00) HORAS. 

SEGUNDA. DE LOS PARTICIPANTES. 

PODRÁN PARTICIPAR TODOS LOS CIUDADANOS RESIDENTES EN EL MUNICIPIO DE IXTAPALUCA, QUE CUMPLAN CON LOS 

SIGUIENTES REQUISITOS: 

A) SER MEXICANO EN PLENO GOCE Y EJERCICIO DE SUS DERECHOS POLÍTICOS Y CIVILES (ACTA DE NACIMIENTO O CURP); 

B) PRESENTAR CREDENCIAL PARA VOTAR VIGENTE, CON DOMICILIO EN EL MUNICIPIO DE IXTAPALUCA, ESTADO DE MÉXICO; 

EN LA SECRETARÍA DEL H. AYUNTAMIENTO DE IXTAPALUCA, UBICADA EN CALLE MUNICIPIO LIBRE NO. 1, PRIMER PISO, 

COLONIA IXTAPALUCA CENTRO, ESTADO DE MÉXICO DESDE LA EMISIÓN DE LA CONVOCATORIA HASTA EL DÍA VEINTIUNO (21) 

DE ABRIL DEL 2025. 

C) PRESENTAR PROPUESTAS Y EN SU CASO, ACUERDOS. 

D) PARA LA PRESENTACIÓN DE PROPUESTAS; PODRÁN REGISTRARSE HASTA 5 PARTICIPANTES CIUDADANOS Y 5 

PARTICIPANTES CON EXPERIENCIA EN LA MATERIA. 

E) LOS PARTICIPANTES DEBERÁN PRESENTAR EN ORIGINAL Y COPIA LOS DOCUMENTOS DEL INCISO A) Y B) DESCRITOS EN LA 

SEGUNDA BASE, SEÑALAR NÚMERO DE TELÉFONO LOCAL Y/O CELULAR Y CORREO ELECTRÓNICO DESDE LA EMISIÓN DE LA 

CONVOCATORIA HASTA EL DÍA VEINTIUNO (21) DE ABRIL DEL 2025. 

ASÍ MISMO, PRESENTARÁN POR ESCRITO LAS PROPUESTAS RESPECTO A CUALQUIER TEMA EN ORIGINAL Y COPIA, APERCIBIDO 

DE QUE EN CASO DE QUE NO PRESENTE LA DOCUMENTACIÓN REQUERIDA, NO SE REALICE UNA PROPUESTA CONCRETA Y EL 

TEMA SEA FRÍVOLO, SERÁN DESECHADAS. 

ADEMÁS, PODRÁN PARTICIPAR ESPECIALISTAS, EXPERTOS Y ACADÉMICOS EN LA MATERIA, APEGÁNDOSE A LO ESTABLECIDO 

EN PÁRRAFO ANTERIOR Y EN LOS INCISOS F) Y G) DE LA BASE SEGUNDA DE LA PRESENTE CONVOCATORIA. 

F) LOS PARTICIPANTES DEBERÁN LLEGAR PUNTUALMENTE AL LUGAR DONDE SE LLEVARÁ A CABO LA SESIÓN, EN CASO 

CONTRARIO, SE CANCELARÁ SU REGISTRO Y PARTICIPACIÓN. 

ASIMISMO, DE CONFORMIDAD CON EL ARTÍCULO 28 DE LA LEY ORGÁNICA MUNICIPAL DEL ESTADO DE MÉXICO, ESTÁN 

OBLIGADOS A GUARDAR RESPETO Y COMPOSTURA, NO TOMAR PARTE EN LAS DELIBERACIONES DEL AYUNTAMIENTO, NI 

EXPRESAR MANIFESTACIONES QUE ALTEREN EL ORDEN. 

G) LOS PARTICIPANTES PODRÁN PARTICIPAR CON DERECHO A VOZ, PERO SIN VOTO, SOLO PODRÁN HACER USO DE LA PALABRA 

CUANDO LE SEA CONCEDIDO POR QUIEN PRESIDE LA SESIÓN, POR UNA SOLA VEZ HASTA POR CINCO MINUTOS EN EL CASO 

DE LOS CIUDADANOS Y DIEZ MINUTOS EN EL CASO DE LOS ESPECIALISTAS, EXPERTOS Y ACADÉMICOS EN LA MATERIA; EN 

CASO DE SER PROCEDENTE LA RÉPLICA ESTA SERÁ HASTA POR TRES MINUTOS. 

TERCERA.  DE LA DOCUMENTACIÓN. 

LA RECEPCIÓN DE LA DOCUMENTACIÓN, DEBERÁ SER PRESENTADA EN EL PERIODO COMPRENDIDO DEL SIETE (07) DE ABRIL 

DEL 2025, AL VEINTIUNO (21) DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICINCO (2025), EN DÍAS Y HORAS HÁBILES (9:00 A 15:00 

HORAS), EN LAS OFICINAS DE LA SECRETARÍA DEL AYUNTAMIENTO UBICADA EN CALLE MUNICIPIO LIBRE NO. 1, COLONIA 

IXTAPALUCA CENTRO, ESTADO DE MÉXICO. 

CUARTA. DEL PROCEDIMIENTO DE SELECCIÓN. 

CONCLUIDO EL PERIODO DE RECEPCIÓN DE DOCUMENTOS, SE INFORMARÁ A TRAVÉS DE LOS ESTRADOS DE LA SECRETARÍA 

DEL AYUNTAMIENTO DE IXTAPALUCA, EL LISTADO DE LOS PARTICIPANTES QUE CUMPLIERON CON LOS REQUISITOS DE ESTA 

CONVOCATORIA, A EFECTO DE QUE INGRESEN A LA SESIÓN DE CABILDO CORRESPONDIENTE. 

PARA EFECTOS DE LA PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES PODRÁ CONSULTARSE EL AVISO DE PRIVACIDAD EN LAS OFICINAS 

QUE OCUPA LA SECRETARÍA DEL AYUNTAMIENTO Y EN LA PÁGINA WEB OFICIAL DEL H. AYUNTAMIENTO. 

QUINTA. DE LOS CASOS NO PREVISTOS. 

LOS ASUNTOS NO PREVISTOS EN LA PRESENTE CONVOCATORIA, SERÁN ATENDIDOS POR EL PRESIDENTE Y EL SECRETARIO 

DEL AYUNTAMIENTO, CON ASISTENCIA DEL SERVIDOR PÚBLICO, QUE POR RAZÓN DE MATERIA SEA COMPETENTE. 

PUBLÍQUESE LA PRESENTE CONVOCATORIA EN TODOS LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN QUE SE CONSIDEREN PERTINENTES, 

EN LOS ESTRADOS Y PÁGINA OFICIAL DE LA SECRETARÍA DEL AYUNTAMIENTO. 

IXTAPALUCA, ESTADO DE MÉXICO A SIETE (07) DEL MES DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICINCO (2025). 



 
 

2. Acuerdos aprobados por cabildo en su DÉCIMA SÉPTIMA 
SESIÓN ORDINARIA, celebrada el día 29 de Abril del año 

2025. 
 

 
En Ixtapaluca, Estado de México, siendo las nueve horas con treinta y dos 

minutos, del día martes veintinueve (29) de abril del año dos mil veinticinco 

(2025); Reunidos en el Salón de Cabildo, ubicado en el tercer piso del edificio 

anexo al Palacio Municipal de Ixtapaluca,  las y los Integrantes del 

Ayuntamiento 2025-2027: Maestro Felipe Rafael Arvizu De La Luz, Presidente 

Municipal Constitucional; Norma Angélica Ríos Infante, Primera Síndica 

Municipal; Bianey Guadalupe Martínez Higuera, Segunda Síndica Municipal; 

José Antonio Vázquez Rodríguez, Primer Regidor; María Hortencia Becerril 

Cruz, Segunda Regidora; Uriel Vargas Guzmán, Tercer Regidor; Carla 

Alexandra Camargo Osorio, Cuarta Regidora; Leobardo Moreno Lozano, 

Quinto Regidor; Roció Guzmán Suarez, Sexta Regidora; Gerardo Guerrero 

Peñaloza, Séptimo Regidor; Enrique Rutilo Granados Filorio, Octavo Regidor; 

Abraham Carreón Guillen, Noveno Regidor; Mayra Celia González Ruiz, 

Décima Regidora; Lizbeth Palacios Rodríguez, Décima Primer Regidora; 

Selene Ramírez Aguilar, Décima Segunda Regidora; así como Argenis Roberto 

Alvizuri González, Secretario del Ayuntamiento. A efecto de la celebración de 

la Décima Séptima Sesión Ordinaria de Cabildo, conforme a lo dispuesto en 

los artículos 28, 30, 48 y 91 fracciones I y IV de la Ley Orgánica Municipal del 

Estado de México, bajo el siguiente: 

 

 

 

2.1. Acuerdo por el que se aprueba la autorización de la 

desincorporación del bien inmueble a donar, ubicado en calle Libertad, 

número oficial siete (07), calle Mariano Abasolo y calle José María 

Morelos, manzana nueve (09), lote “siete D”, Conjunto Urbano Los 

Héroes, Municipio de Ixtapaluca, Estado de México; mismo que será 

destinado a la creación y construcción de un Centro de Convivencia 

Familiar (CECOFAM); 

 

 

En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 



Con fundamento en lo establecido en el artículo 115 de la Constitución Política 

de los Estados Unidos Mexicanos; así mismo en lo estipulado en los artículos 

112, 113, 116, 122, 123 y 128 de la Constitución Política del Estado Libre y 

Soberano de México; así como también en lo estatuido en los artículos 1, 2, 3, 

27, 29, 31, 33, 34, 35, 39 y 48 de la Ley Orgánica Municipal del Estado de 

México; del mismo modo en lo pactado en los artículos 2, 5, 31, 48 y 49 de la 

Ley de Bienes del Estado de México y de sus Municipios, es por lo que se 

solicita la desincorporación del bien inmueble a donar cuyo destino será un 

centro de convivencia familiar (CECOFAM). 

  

El centro de Convivencia Familiar (CECOFAM) es una institución judicial que 

tiene como propósito principal, garantizar el derecho de niñas, niños y 

adolescentes a convivir con ambos padres y otros miembros de su familia 

(abuelos, tíos, etc.), especialmente en situaciones de separación, divorcio u 

otros conflictos familiares donde la convivencia libre se ve obstaculizada o 

representa un riesgo. 

 

De esta manera, se podrá facilitar que los menores puedan mantener contacto 

con el padre o madre con quien no viven habitualmente, en un ambiente 

neutral y seguro. 

 

Supervisará las convivencias para prevenir situaciones de violencia, 

manipulación o cualquier factor que pueda afectar el bienestar físico y 

emocional de los niños. 

 

Fomentará la revinculación, apoyando el restablecimiento y fortalecimiento de 

los lazos afectivos entre padres e hijos. 

 

Ofrecerá un espacio neutral, proporcionando un lugar digno y seguro para 

llevar a cabo las visitas, evitando conflictos o tensiones que puedan surgir en 

otros entornos. 

 

Brindará apoyo profesional, ya que contará con equipos multidisciplinarios 

(trabajadores sociales, psicólogos, pedagogos) que observan, evalúan y, en 

algunos casos, ofrecen orientación y talleres a las familias. 

 



 

Auxiliará a las autoridades judiciales, proporcionando información relevante 

a jueces y magistrados sobre el desarrollo de las convivencias, ayudándoles 

a tomar decisiones informadas en los procesos familiares. 

 

 

En vista de lo anterior es por lo que le solicito señor secretario someta a 

discusión y posteriormente a votación de este cabildo deliberante, la presente 

propuesta. 

 

 

En uso de la voz el Secretario del Ayuntamiento sometió a discusión la 

propuesta resultando las siguientes participaciones: 

 

 

La C. Lizbeth Palacios Rodríguez, Décima Primer Regidora expuso: solamente 

con mucha responsabilidad, compañeros ediles, los invito a que ahorita, que 

se apruebe el tema de la desincorporación de manera responsable, demos 

seguimiento oportuno para que se pueda seguir o dar seguimiento en el tema 

de la legislatura para que posteriormente se pueda realizar la donación y sin 

duda alguna beneficiar a muchos ixtapaluquenses. 

 

 

La C. Selene Ramírez Aguilar, Décima Segunda Regidora enfatizó: el día de 

hoy a mí me complace ser parte de este cabildo en donde se aprobará este 

punto, ya que tendremos la creación, como lo acabas de mencionar el 

Presidente de un centro de convivencia familiar CECOFAM para Ixtapaluca, 

pues considerando que Ecatepec como lo mencionaste hace un momento, era 

el municipio en el que contaba con este centro, desde esta Décima Segunda 

Regiduría estaremos muy al pendiente, ya que esto permitirá el desarrollo 

sano de muchos niños, niñas y adolescentes, la cantidad de familias que se 

verán beneficiadas para esta convivencia y pues no omitir que seremos punto 

para muchos municipios aledaños, mi voto será a favor. 

 

 



 

 

La C. María Hortencia Becerril Cruz, Segunda Regidora señaló: el día de hoy 

celebro mucho el que el ayuntamiento esté dando un paso adelante en la 

gestión para la creación y construcción de un Centro de Convivencia, puesto 

que estos espacios tienen el objeto de fortalecer los vínculos entre familias en 

proceso judicial, es decir, fungen como aquellos espacios neutrales y 

protegidos, en donde son atendidos y supervisados por especialistas y en 

donde las personas menores de edad tienen contacto con su familia, todo esto 

es un ambiente meramente familiar, en donde la convivencia se promueve y 

se refuerzan los lazos de identidad y confianza de este núcleo tan importante, 

no me cabe más que señalar que este tipo de acciones vale la pena apoyar, 

dando que este lugar no sólo beneficiará a la población de nuestro municipio, 

sino también a la población de esta región, puesto que con anterioridad el 

centro más cercano que existía era en el municipio de Ecatepec y ahora, por 

las gestiones y facilidades de nuestro ayuntamiento lo atenderemos en 

nuestro municipio. Reitero completamente la celebración de este hecho que se 

está realizando y que sin duda traerá mucho beneficio para los 

ixtapaluquenses y la región, por eso yo voto a favor, gracias. 

 

 

 

La C. Bianey Guadalupe Martínez Higuera, Segunda Síndica Municipal 

fundamentó: desde esta representación edilicia manifiesto mi total apoyo y 

respaldo al proyecto de construcción del Centro de Convivencia Familiar en 

este municipio, reconozco que la creación de un espacio digno, seguro y 

adecuado para la convivencia familiar no sólo responde a una necesidad 

social, sino que bien, fortalece el tejido comunitario, promueve la unidad 

familiar y contribuye a la reconstrucción del tejido social, particularmente en 

un contexto en el que los valores de integración y cohesión social son 

prioritarios, un centro de convivencia familiar permitirá brindar atención 

integral a niñas, niños, adolescentes y sus familias ofreciendo espacios de 

encuentro supervisado en un ambiente de respeto seguridad y protección de 

los derechos humanos, tal como lo mandata nuestra ley y principios 

constitucionales. 

 

 



La C. Roció Guzmán Suarez, Sexta Regidora aclaró: sin duda este punto del 

orden del día es de gran y vital relevancia para el Desarrollo de Ixtapaluca y 

una suma importante para la lucha contra la desigualdad para las familias 

de nuestro municipio, quienes atraviesan un proceso legal, me congratula 

poder analizar, discutir y en su caso, poder aprobar la autorización de la 

desincorporación del bien inmueble a donar en cuestión, el cual tiene como 

finalidad poder realizar la creación y construcción de un centro de convivencia 

familiar que segura estoy que logrará fortalecer los vínculos entre familias, 

que se encuentran sujetas a un litigio del orden familiar, garantizando a las 

niñas, niños y adolescentes a reunirse con su mamá o papá, con este proyecto 

se avanza no sólo para las familias de Ixtapaluca, sino también se tendrá una 

proyección para los municipios vecinos, logrando un ahorro en sus hogares al 

no tener que trasladarse a esta Ecatepec para poder acceder al centro de 

convivencia, con acciones fuertes como ésta se sigue construyendo y 

fortaleciendo los vínculos de desarrollo integral de niñas y niños y 

adolescentes. 

 

La C. Norma Angélica Ríos Infante, Primera Síndica Municipal manifestó: el 

día de ayer, revisando las propuestas de los candidatos a jueces, 

magistrados y demás, tocaban un tema sobre Ixtapaluca, el 80% de 

situaciones complicadas son en materia familiar, hoy celebramos, no 

solamente que el ciudadano presidente ha buscado por todas las índoles 

tener estos convenios, pero sobre todo esta tensión en favor de la familia, ayer 

platicábamos con un grupo exactamente, postulantes a estos nuevos cargos 

y ellos mencionaban algo muy importante, la gente como ellos, tiene que 

prepararse, pero no solamente en preparación, porque muchas de las veces, 

cuántos de nosotros hemos estado en un juzgado, y resulta que el bueno era 

el cónyuge contrario, entonces hoy esto no solamente es relevante para el 

centro de convivencia familiar, es relevante en torno a todo lo que tiene que 

ver, en materia de familia, me daría mucho gusto que no existieran estos 

centros y me daría gusto, porque eso hablaría de que nuestra sociedad está 

mejor, de que los valores no se han perdido, de que tener un hijo no es andarlo 

disputando, del que alguien no tiene que obligarte a darle lo que por derecho 

le corresponde, pero existe la problemática y me da muchísimo gusto que no 

solamente se ocupen estos espacios, va a ser una situación de relevancia 

porque la gente los necesita y a veces la misma familia, el mismo núcleo, lejos 

de ayudar a que apoyemos a todos estos menores, a veces no es así, entonces 

para mí es un gusto estar hoy, celebrando este punto, pero sobre todo, que se 

lleve a cabo en beneficio de las familias de los menores de quien tenga la 

convivencia, exactamente va a ser un juzgado de lo familiar, eso es algo 

sumamente importante, es algo relevante, sobre todo en cuestión de la familia. 



El C. Enrique Rutilo Granados Filorio, Octavo Regidor concluyó: con el permiso 

de esta soberanía, por supuesto que coincido con los comentarios que han 

vertido mis compañeros, regidores, sindicas, pero también estimo muy 

oportuno señalar y reconocer honor a quien honor merece, la participación de 

distintos colegios, de abogados, de profesionistas, de Ixtapaluca y de la que 

tiempo atrás que desde la administración anterior vinieron empujando este 

tema y este proyecto y bien pudo darse en cualquier otro municipio, qué bueno 

que se da en Ixtapaluca, qué bueno que beneficia a la región, pero qué mejor 

que beneficie a las familias de Ixtapaluca y por supuesto que con todos los 

beneficios que conlleva que este centro de convivencia estará establecido y 

que además, este es un paso administrativo que es la donación del predio, 

para que, bueno, ya el poder judicial pueda hacer lo propio, pueda destinar 

los recursos necesarios, incluso en su momento el titular del poder judicial, 

junto con el presidente municipal, ya vinieron a inaugurar propiamente este 

centro de convivencia, pero insisto, para reforzar lo que han mencionado mis 

compañeras y compañeros ediles, yo quiero hacer un amplio reconocimiento 

a los distintos colegios de abogados, a los profesionistas, a los a los litigantes 

que ejercen esta profesión en Ixtapaluca y en la región, que hicieron lo propio, 

que buscaron, que puentearon, que tocaron las puertas tanto del poder 

judicial como del Ayuntamiento, qué bueno que encontraron eco a su petición 

y mi reconocimiento es porque creo que es un llamado a la sociedad civil, a 

que si estamos organizados, si empujamos los temas, si lo hacemos de 

manera, pues civilizada, de manera ordenada, podemos encontrar respuesta 

independientemente ideologías y aquí de lo que se trata es de beneficiar a las 

familias, de beneficiar a Ixtapaluca, de beneficiar a la región, por tanto, insisto 

en mi reconocimiento y qué bueno que se dé este gran paso. 

 

El C. Gerardo Guerrero Peñaloza, Séptimo Regidor agregó: muchas veces uno 

pensaría que este tipo de cosas no impactan en el municipio porque la gente 

no tiene la información o no se entera de este tipo de creación de un 

CECOFAM, se va a ver reflejado a futuro en nuestro municipio con un 

fortalecimiento del tejido social y no es pensando realmente en ningún tema 

político ni mucho menos, pues como lo dijo nuestro compañero Regidor 

Enrique, honor a quien honor merece, y aquí no solo llegó porque decidieron 

que fuera en Ixtapaluca, realmente hubo gestiones previas, aquí lo puedo 

decir yo del presidente municipal estuvo pendiente de esta situación, lo quería 

dejar asentado, nuestro Presidente fue el que tomó la iniciativa de que este 

llegara aquí, porque pudo haber llegado a cualquier otro municipio y hoy lo 

vamos a tener aquí en Ixtapaluca; 

 



Y pues también hay que darle mérito a este cabildo, porque hoy vamos a hacer 

los que vamos o estamos dándole el debido interés, a que se dé la creación 

de este CECOFAM que vamos a estar todos aquí, el cual a grandes rasgos 

podremos decir que será para atender a los niños, a las niñas, a los 

adolescentes que puedan tener una convivencia con sus padres supervisada, 

pero la realidad es que también en estos CECOFAM se llevan a cabo talleres 

que están enfocados en el fortalecimiento de la familia, del tejido familiar, que 

estas familias puedan recuperar la esencia y puedan ser Convivencia 

saludable para los niños y que los estragos de la separación de unos padres, 

no los golpee tanto, porque al final yo creo que todos hemos pasado por alguna 

situación, tenemos algún conocido o en nuestra propia familia hemos tenido 

alguna situación similar y no es pecata minuta, la verdad es que son centros 

sumamente importantes para el municipio, para el que lo tengamos para la 

sociedad, porque nos ayuda a los que hemos pasado por esta situación, 

muchos quisieran haber tenido en algún momento este tipo de ayuda y hoy 

vamos a tenerla en Ixtapaluca y obviamente que mi voto será a favor, siempre 

hay que estar en favor de la familia. 

 

 

El Maestro Felipe Rafael Arvizu De La Luz, Presidente Municipal 

Constitucional añadió; desde luego que de los 15 municipios se entregaron 

documentación y 15 municipios llevaron a personal del poder judicial a las 

instalaciones de cada municipio y desde luego agradezco mucho a todas las 

áreas transversales de aquí del municipio, que en su momento hicieron lo 

propio para que se definiera a Ixtapaluca por ubicación, justamente por 

servicios, por seguridad, por muchos temas elementales que tomó en cuenta 

el Poder Judicial es que se definió Ixtapaluca asimismo, en este trienio pasado 

se autorizó también y se deslindaron temas que tuvieron que beneficiar a los 

bancos del bienestar, los espacios que hoy existen ahí en el tema también de 

estamos trabajando con el Ejido para la donación de terrenos para pozos, 

justamente los pozos que ya nos autorizaron en el plan maestro en pozos, 

estamos trabajando con el Ejido, recordemos también y aquí agradezco 

mucho, mucho al expresidente del Poder Judicial a Ricardo Sodi Cuéllar y hoy 

en su momento al magistrado al Presidente Fernando Díaz Juárez, que hayan 

Ricardo, soy pensado en Ixtapaluca y que también de la mano de eso decir es 

que aquí en Ixtapaluca tenemos, el refugio para mujeres para madres 

violentadas  a sus hijos de los más grandes del Estado de México, que en su 

momento también fue una gestión con el poder judicial y es un espacio queja, 

alberga a mujeres, sus hijos de toda la región, no solamente de Ixtapaluca; 

 



 

 

 

 

Y día con día digo, quisiéramos que no hubiera ningún visitante, pero ahí está, 

ahí llegan de toda la región, agradezco mucho a ellos y a todos los de 

Ixtapaluca, compañeros de la administración que en su momento, Aaron, nos 

ayudaron a que se diera a este espacio ahí, en los Héroes donde hoy ya está 

funcionando, ya está trabajando el Poder Judicial con su presupuesto para 

hacer las modificaciones pertinentes, justamente ahí, al lado del jardín del 

arte, LE AGRADEZCO al Colegio de Abogados lo hacemos porque el beneficio 

se está sembrando ahorita para todos los que vienen de aquí en adelante, que 

esperemos y no sean muchos los que tengan esa problemática, pero existe y 

está ahí, entonces que hoy es de gran orgullo que demos este gran paso. 

 

 

 

 

ACUERDO. - En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración dicha propuesta, y esta fue aprobada en sus 

términos por UNAMANIMIDAD, con quince votos a favor. 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 



 

 



 



 



 

 

 

 



 



 

 



 



2.2. Acuerdo por el que se aprueba la la subdivisión, donación de una 

fracción y posterior desincorporación de los bienes municipales, por 

causa de utilidad pública para el lote ubicado en la calle Paseo de las 

Flores manzana 19, lote 46, entre calle Paseo de los Eucaliptos y 

cerrada de margaritas, conjunto urbano San Buenaventura, Municipio 

de Ixtapaluca Estado de México, con la finalidad de construir un Plantel 

de Educación Media Superior Centro de Bachillerato Tecnológico 

Industrial y de Servicios. 

 

En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 

Con fundamento en lo establecido en el artículo 115 de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos; así mismo en lo estipulado en los artículos 112, 113, 

116, 122, 123 y 128 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de 

México; así como también en lo estatuido en los artículos 1, 2, 3, 27, 29, 31, 33, 34, 

35, 39 y 48 de la Ley Orgánica Municipal del Estado de México; del mismo modo en 

lo pactado en los artículos 2, 5, 31, 48 y 49 de la Ley de Bienes del Estado de México 

y de sus Municipios, es por lo que se solicita la donación de una fracción y posterior 

desincorporación, con la finalidad de construir un plantel de educación media 

superior Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios. 

 

Un nuevo plantel amplía las oportunidades educativas para los jóvenes de 

Ixtapaluca y áreas circundantes, permitiendo que más estudiantes continúen sus 

estudios después de la secundaria. 

 

El Plan de estudios combina materias del bachillerato general con asignaturas 

técnico-profesionales, enfocándose en el desarrollo de habilidades y conocimientos 

técnicos en diversas áreas industriales y de servicios. 

 

Los egresados con una carrera técnica tienen mayores oportunidades de encontrar 

empleo bien remunerado al concluir sus estudios. 

 

Los bachilleratos tecnológicos ofrecen una amplia gama de carreras técnicas, como 

administración, contabilidad, informática, electrónica, mecánica industrial, turismo, 

enfermería, entre muchas otras, respondiendo a las necesidades del sector 

productivo de esta región. Buscan desarrollar en los estudiantes tanto las 

competencias genéricas del bachillerato (pensamiento crítico, comunicación, etc.), 

como las competencias profesionales específicas de la carrera técnica que cursan. 



Esto salió en razón de un estudio por parte del Gobierno Federal, por parte del 

gobierno estatal, por parte también del área de aquí de planeación del municipio de 

Ixtapaluca, donde se hizo este análisis de cuántos estudiantes después de la 

secundaria ya no podían cursar por los espacios que tenemos en Ixtapaluca y porque 

tenían que trasladarse a otro municipio o algunos de ellos hasta la Ciudad de México, 

en razón de ese estudio que se hizo, y ese análisis es como también agradezco mucho 

a la Presidenta de la República, la Doctora Claudia, agradezco a la Gobernadora, a 

la Maestra Delfina, agradezco también, desde luego, a Mario Delgado, nuestro 

secretario de educación y a todas las áreas que tuvieron que ver para que esto se 

diera paso y se cristalice este proyecto y esta que en su caso ya tenía años, que lo 

queríamos hacer nosotros de que llegamos, pero en el pensamiento desde antes ya 

traíamos esa propuesta y hoy se está dando ese gran paso con este gran espacio en 

San Buenaventura, pero también decirles que nos tocará hacer lo propio en poco 

tiempo, muy poco tiempo para los Héroes Ixtapaluca, porque allá en los Héroes 

habremos de tener también una preparatoria del bienestar entonces estamos dando 

un gran paso y sin duda, como lo comenté hace un momento, no solamente para 

Ixtapaluca circundantes nuestros municipios a muchos y a muchas va a beneficiar, 

gracias.  

 

En uso de la voz el Secretario del Ayuntamiento sometió a discusión la propuesta 

resultando las siguientes participaciones: 

 

La C. Carla Alexandra Camargo Osorio, Cuarta Regidora explicó: soy portavoz de las 

y los vecinos de San Buenaventura, agradecerte porque sabemos del esfuerzo tan 

increíble que haces todos los días de todas y cada una de las mesas de trabajo que 

tienes con la Presidenta y con la Gobernadora para que nuestro Ixtapaluca sea 

beneficiado, agradecerte y sabemos, como tú lo acabas de comentar, que no sólo San 

Buenaventura va a ser beneficiado, sino todos los rincones de Ixtapaluca y todos los 

pueblos aledaños, agradecerte señor Presidente y desde aquí agradecerle a Mario 

Delgado, porque sabemos también que es tu buen amigo y qué haces un 

extraordinario trabajo y sigamos con un gobierno de acciones fuertes, muchas 

gracias. 

 

La C. Mayra Celia González Ruiz, Décima Regidora señaló: en Ixtapaluca, como 

cualquier otro rincón de México, la educación es la base para construir un futuro con 

más oportunidades mayor justicia y verdadero progreso, se trata de formar 

ciudadanos críticos, conscientes y capaces de transformar su entorno la educación 

tiene el poder de romper ciclos, de abrir puertas y de inspirar sueños, cuando un 

joven en nuestras comunidades ixtapaluquenses recibe una educación de calidad, 

no sólo cambia su vida, cambia la vida de su familia y fortaleza el tejido social, 

debemos trabajar unidos, autoridades, maestros, padres y familia en conjunto con 

sociedad civil para asegurar que ningún joven se quede atrás, porque el desarrollo 

de Ixtapaluca no será posible si no es con educación para todos y todas, gracias. 



La C. Bianey Guadalupe Martínez Higuera, Segunda Síndica Municipal expuso: 

desde esta representación edilicia manifiesto mi total respaldo y apoyo a la 

propuesta de donación de un predio destinado a la consolidación de un espacio 

educativo en nuestro municipio, la educación es el pilar fundamental para el 

desarrollo de toda sociedad y dotar de infraestructura educativa a nuestra 

comunidad, no sólo garantiza el acceso al a la enseñanza, sino que también abre 

puertas al progreso, la igualdad de oportunidades y el fortalecimiento del tejido 

social respaldar la donación de este predio representa un acto de visión de futuro y 

de responsabilidad social, cada aula que se construya, cada espacio educativo que 

se habilite será un legado que impulsará a nuestras niñas, niños y jóvenes hacia un 

mejor porvenir, contribuyendo a la formación de buenos ciudadanos, gracias. 

 

La C. Roció Guzmán Suarez, Sexta Regidora analizó: este punto del orden del día no 

podría iniciarse sin el agradecimiento y el reconocimiento a nuestro Presidente 

municipal, Maestro Felipe Arvizu, por su trabajo y gestión para el desarrollo y 

progreso de nuestro municipio en el gobierno, del Estado con la Doctora, con la 

Maestra Delfina Gómez pero por supuesto, es menester enunciar y agradecer 

también desde el desde este pleno a nuestra Presidenta de la República, la Doctora 

Claudia Sheinbaum, por la donación de del Gobierno Federal respecto al predio 

ubicado en San Buenaventura, cuyo destino será para uso exclusivo de la Secretaría 

de Educación Pública, sin duda el rezago histórico por parte de las anteriores 

administraciones en materia educativa que atravesaba nuestro municipio, hoy es 

solo, afortunadamente y gracias a nuestro presidente municipal, un triste recuerdo 

con el análisis, discusión y en su caso, aprobación de esta donación para la SEP, 

segura estoy que se transformará y cambiará la vida de cientos de familias 

ixtapaluquenses sigamos trabajando por un municipio fuerte, próspero y con 

oportunidades para todas y todos, muchas gracias. 

 

El C. Gerardo Guerrero Peñaloza, Séptimo Regidor enfatizó: yo soy testigo de esta 

situación porque yo la viví, yo salí de un CETÍS y concretamente yo no podía estudiar 

aquí cuando yo estaba terminando la secundaria, yo me senté con mi papá, el me 

apoyó todo el tiempo para seguir estudiando y revisando todas las opciones que tiene 

uno aquí en Ixtapaluca, pues el Presidente le da al clavo y ahí te das cuenta de que 

realmente sí está analizando la situación por la que pasa, la ciudadanía y 

concretamente los jóvenes en Ixtapaluca no había escuelas que te pudieran recibir, 

porque pues aumentaba la cantidad de aciertos para el examen para poder entrar a 

un plantel, aquí en Ixtapaluca todos quieren estar cerca de su municipio, este o 

quedarse al menos aquí en una escuela de por aquí y en ese análisis que hice junto 

con mi padre, pues decidimos que pues había que salir del municipio, entonces 

implicó un gasto mucho mayor, tiempo muchas veces, pues se enfrenta uno a 

situaciones que pues no está uno acostumbrado, como por ejemplo en aquel entonces, 

pues lo principal que me tocó a mí enfrentar por primera vez fue pues subirme al 

transporte público para salir del municipio, salir, agarrar la combi, transbordar, 

subirte al metro, cosas que pues al final le tocaron a uno; 



Hacerlo solo hoy el que tengamos este este plantel aquí en Ixtapaluca es reflejo de 

que se ha analizado las necesidades de los jóvenes, y el que tengamos aquí, pues 

hay que agradecerle también a nuestra Presidenta de la República y a la 

Gobernadora, porque estén volteando a ver a Ixtapaluca, porque no es sólo de 

ahorita, desde el sexenio de nuestro presidente Andrés Manuel se ha visto 

Ixtapaluca, mencionaba el presidente de los bancos del bienestar, pues la realidad 

es que hoy los ve uno ahí y funcionando y en puntos claves del municipio y yo creo 

que es de los municipios que tiene más bancos y la gente no tiene que ir tan lejos o 

estar ahí pensando en dónde voy a ir a retirar sus recursos y estas obras que se van 

a realizar aquí en el en el municipio, lo mismo son pensadas en las personas de 

Ixtapaluca y a lo mejor me voy a escuchar redundante y me van a decir que qué 

onda, pero la realidad es que si me tiene que haber un gestor para que esto siga 

trabajando y pues aquí hemos tenido un gestor durante 3 años y hoy este con esta 

administración pues también lo estamos llevando a cabo, entonces pues son buenas 

noticias para los jóvenes del municipio y por supuesto que vamos a estar a favor de 

esta de esta donación, muchas gracias. 

 

 

La C. Selene Ramírez Aguilar, Décima Segunda Regidora atinó: me queda claro que 

las autoridades federales se percatan del nuevo Ixtapaluca que vivimos, un 

Ixtapaluca que ha crecido enormemente y que con ello también el municipio está 

teniendo diversas necesidades y hoy como cuerpo colegiado nos toca dar respuesta 

a una de ellas sin dejar de reconocer, claro presidente, tu gestión me congratula ser 

parte de este cabildo porque este plantel será punta de lanza para nuestros jóvenes, 

que se enfrentarán a la vida productiva y laboral quiero dejar claro a los 

ixtapaluquenses que este gobierno sin duda vela y contribuye al beneficio de este 

municipio, muchas gracias. 

 

 

La C. Lizbeth Palacios Rodríguez, Décima Primera Regidora aclaró: sin duda alguna 

es una prioridad enorme la educación de cualquier gobierno que está siempre a favor 

del crecimiento y desarrollo de sus habitantes, por eso me alegra enormemente este 

tipo de iniciativas, porque al igual que lo comenta el compañero regidor, también lo 

viví en carne propia y también soy testigo de muchos de verdad, muchos jóvenes 

ixtapaluquenses que día a día se enfrentan a grandes situaciones, principalmente la 

inseguridad es por eso que nuevamente soy reiterativa en que siempre debe de ser 

prioridad la cuestión educativa y como en el punto anterior, también hago un llamado 

a mis compañeros ediles para que de manera responsable y de manera puntual 

demos el seguimiento oportuno ya que dicha corporación, pues nos va a implicar a 

la autorización de la legislatura en su momento, es por eso que les pido su apoyo 

para que le demos el seguimiento de manera puntual y en un futuro, pues muchos 

ixtapaluquenses sean beneficiados con este tipo de donación, muchas gracias. 



El C. Uriel Vargas Guzmán, Tercer Regidor argumentó: quisiera señalar es que hace 6 

años y medio aproximadamente, hubo una transformación en nuestro país que encabezó 

el licenciado Andrés Manuel López Obrador y que empezó una nueva forma de ver la 

política, la vida pública y esa nueva forma, unos años después, pero también en el 

Estado de México, con la llegada de la primera mujer Gobernadora, la Maestra Delfina 

Gómez Álvarez durante décadas, el oriente del Estado de México fue una parte del 

Estado de México, si no era el Valle de Toluca, no apareció en el presupuesto, no 

aparecían las grandes obras, tampoco era considerada para la federación las obras que 

salpicaban hacia el oriente del Estado de México tenían que ver sobre todo con la 

metropolitana, es decir, con todo lo que tuviera que ver con la Ciudad de México si no lo 

tenía que ver y el oriente del Estado de México, particularmente esta zona fue una zona 

que se fue quedando en sus servicios públicos, en atención en escuelas, en centros de 

salud rezagada con la llegada de la cuarta transformación, no solo de nuestro presidente 

Andrés Manuel, de la Gobernadora Delfina Gómez, sino también aquí en Ixtapaluca, con 

la llegada de nuestro presidente municipal, el maestro Felipe Arvizu, esta nueva forma 

de ver la política ha buscado que las acciones que el recurso público sean efectivos para 

la ciudadanía, esta interacción de 3 niveles de gobierno para el caso de las de las 

preparatorias y las universidades, esta interacción con otros poderes, como el caso del 

poder judicial que nos trae la posibilidad de tener un CECOFAM como lo hemos aprobado 

en el punto anterior o con CONAGO y con CAEM, que estamos en activos para el tema los 

pozos con el tema de los bancos del bienestar nos deja ver que hay una nueva orientación 

que centra su punto de vista hacia el beneficio de la población, se están beneficiando los 

adultos mayores con la cercanía y con los programas de bienestar, con los bancos de 

bienestar se está privilegiando la educación de los jóvenes y de las jóvenes, se está 

privilegiando la seguridad, la integridad de los niños con la creación del CECOFAM, es 

decir, hay una interacción entre los 3 niveles entre diversos poderes por supuesto, con la 

gestión de nuestro Presidente Municipal, para que la población de Ixtapaluca sea 

beneficiaria de la cuarta transformación, segundo, sin duda, la administración del 

espacio público en el ámbito municipal recae en el Ayuntamiento, encabezado por nuestro 

presidente y sería muy fácil decir hagamos obra, obra se ha hecho en Ixtapaluca, me 

queda claro, hay hartos puentes, como se dice hartos puentes, pero obras que utilice la 

población de la que se beneficie la población se están empezando a dar en nuestro 

municipio, hace unos años cambió esta visión de la política pública y ahora nosotros no 

estamos en el ensimismamiento de decir si no es con nosotros, no es con nadie, por eso 

estamos buscando la interacción con otros poderes, con otros niveles de gobierno y estas 

obras sin duda, tampoco son un decir ya no quiero yo este terreno para que alguien más 

lo ocupe, no son, hagamos que la gente que es responsable de cada una de las áreas, de 

las actividades, sea quien lo haga que el tema de las universidades de las prepas sea 

con la secretaria de la educación pública, no nos inventemos universidades que el tema 

de los bancos, sea con el gobierno como el órgano central a través de los bancos del 

bienestar y no nos inventemos cajas y banquitos y cosas que no estén funcionando no 

nos inventemos gestores y despachos y demás intermediarios y coyotes para los 

tribunales, acerquémosle mejor los tribunales y los centros de convivencia de la gente y 

quizá la gente la que vaya directamente a estos puntos en fin;  

 

 



Esta administración yo creo que puede destacar como alguien que genere sinergias como 

un ente que aproveche toda la potencialidad del espacio público, de la experiencia de sus 

ediles, de su gente en la administración de aquellos entes en la academia, en sociedad 

civil, que estén dispuestos a colaborar y finalmente que sea en beneficio de la sociedad 

tanto la desincorporación del predio en San Buenaventura como el del predio en de los 

Héroes en el punto anterior, sin duda van a ser en beneficio de la población y eso es lo 

que hay que reconocer, hay que celebrar gracias presidente. 

 

 

El C. Maestro Felipe Rafael Arvizu De La Luz, Presidente Municipal Constitucional 

añadió: quiero agradecer en especial a quien ya nos visitó, ya estuvo aquí en la oficina 

al director de al instituto nacional de la infraestructura física y educativa al ingeniero 

Francisco Javier Caviedes Uranga, que ya estuvo presente aquí en la oficina, así como 

tuvimos la propuesta de nuestro centro de bachillerato y de nuestro escuela preparatoria 

del bienestar a los 3 días de la propuesta, él estuvo aquí presente con nosotros, un 

compañero y amigo que anda en todo el país, pero que se dio el tiempo para estar en 

Ixtapaluca, para ir justamente al lugar desde aquí agradezco mucho a todos quienes 

tuvieron que ver aquí en el municipio, como lo es el área de planeación, al doctor Amed, 

a todo su equipo, Anuar, a todos los compañeros y compañeras que han estado bien al 

pendiente y desde luego ya se comentó, pero lo vamos a seguir diciendo, porque lo 

platiqué con los vecinos y vecinas ahora que estuvimos ahí en Alfredo del Mazo que haya 

nombrado la Presidenta de la República, Ixtapaluca en su toma de protesta no es 

casualidad, no es casualidad, sin duda que el día de hoy imagínense nada más, es 

histórico 10,500 familias se ve beneficiadas con este gran programa de vivienda, 

estamos hablando de 420,000,000 de pesos directo a cada casa, sin que nosotros 

podamos definir tal comunidad, tal líder, tal nada directamente al servidor de la nación 

pasa, investiga e indaga y él hace justamente esta aprobación, eso es hablar también 

de la beca Rita Zetina se acaba de entregar apenas en el auditorio 32,000 becas a 

estudiantes de Ixtapaluca y viene en puerta, hablé con gente justamente que tiene que 

ver con estas becas donde vienen en puerta 90,000 más a estudiantes de Ixtapaluca y 

así como eso podemos hablar también de nuestros jóvenes construyendo el futuro, la 

clínica es nuestra microcréditos justamente que esté ya instituido, que esté constituido 

en la ley la escuela es nuestra, desde luego que ya esté constituido en ley, también es 

ayuda a las personas de tercera edad, de discapacidad, como lo dijo Andrés Manuel 

López obrador, pues es algo que se le está devolviendo a la gente por lo que ha hecho 

por el país, por el estado por su municipio y lo más grande por su familia, que es eso es 

lo que lo que hoy se está logrando hacer comunidad y también agradezco mucho para 

que se dieran estos bancos del bienestar hoy a quien está aquí en este cabildo, José 

Antonio Vázquez, gracias a nuestro regidor, que también en ese momento estaba 

directamente en bienestar y que contribuyó con nosotros para hacer esta logística, 

primero, pues nos tocó todavía trabajar mucho en razón de los espacios para la pandemia 

que siempre se brindó todo, todo el respaldo y el apoyo por parte del gobierno municipal 

y de ahí todas las demás propuestas y proyectos que se vinieron dando, trabajamos de 

la mano, te agradezco a ti y a todos los compañeros y compañeras; 

 



Que son los que tuvieron que hacer que hacer lo propio para que hoy 

Ixtapaluca tuviéramos todo esto y lo siguiéramos fortaleciéndolo gracias y 

algo que comentó Selene punta de lanza, claro que sí con estos bachilleratos, 

hoy con el bachillerato, la prepa del bienestar y les quiero decir que está la 

propuesta también para una universidad del bienestar, seguimos todavía 

tocando la puerta para una universidad del bienestar, algo que comentó 

Gerardo justamente le tocó a él, le tocó a Liz también y lo más grande es que 

estos jóvenes que hoy van a tener esa oportunidad, van a tener el chance de 

estar más tiempo con su familia, mucho más tiempo con su familia, porque ya 

no van a tener que trasladarse a otro lado y gastar, y así lo dijo el regidor 

Uriel con anterioridad, pues solamente parte de lo que llegaba a la Ciudad de 

México, pues una partecita ya que llegara a tocar de este lado, pero no éramos 

visualizados, tampoco daban la importancia, porque recuerden, estamos 

después de Puebla, somos la entrada justamente, tenemos nosotros y de 

llamado de Puebla tenemos justamente Pachuca, tenemos Morelos, tenemos 

Puebla, tenemos Ciudad de México, tenemos Querétaro, tenemos la gran 

cercanía, la ubicación que tenemos es esencial, obedece a un trabajo en 

equipo obedece también a grandes gestiones desde aquí agradezco a mi 

Cabildo anterior, también estuvieron presentes con nosotros, con todas las 

solicitudes que se hicieron en tiempo y forma y también quiero comentar que 

en el caso de lo que se comentó, de lo que estamos haciendo ahorita, existe 

una jurisprudencia Regidora están ya revisándola para que no tenga que 

pasar al pleno de la cámara, ya está la jurisprudencia, me están comentando 

ahorita y de ser así, pues lo presentamos, yo sé que aquí nuestro mayor 

interés se llama Ixtapaluca y pues en la cámara también tenemos grandes 

amigos, que podrá suceder así, pero si estamos trabajando en ello, muchas 

gracias. 

 

 

 

ACUERDO. -  En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración dicha propuesta, y esta fue aprobada en sus 

términos por UNANIMIDAD, con quince votos a favor. 

 



 

 

 



 

 

 



 

 



 

 

 



 

 

 



 



 

 



2.3. Acuerdo por el que se aprueba el Plan de Trabajo, por parte de los 

aspirantes propuestos en la terna, para designar al Defensor Municipal 

de Derechos Humanos, y en su caso, toma de protesta respectiva. 

 

En uso de la voz, el Presidente mencionó: 

 

Con fundamento en lo estipulado en los artículos 147A, 147B, 147C, 147D, 147E, 

147F, de la Ley Orgánica Municipal del Estado de México, la Comisión Municipal de 

Derechos Humanos remitió al cabildo la declaratoria de Terna correspondiente, para 

que expongan su propuesta de Plan de Trabajo. será el cabildo quien designe al 

defensor municipal de Derechos Humanos. 

Dicha terna estará conformada por los siguientes aspirantes: 

• Maestra Dayra Dolores Caramón Ríos; 

• Licenciado Luis Ángel Guevara Rivera; y  

• Maestro Christopher Sarabia Catalán. 

 

Solicito señor Secretario me auxilie con la lectura del desarrollo del presente punto 

del orden del día. 

En uso de la palabra el Secretario manifestó;  

Las estrategias del plan de trabajo por lo menos deberán contener: 

Presentar los principales ejes o áreas de acción en las que se enfocará la defensoría 

durante su gestión. Estos ejes deben ser claros, concretos y orientados a la acción.  

Establecer mecanismos accesibles para recibir quejas, brindar asesoría legal y 

orientar a las personas sobre sus derechos y los procedimientos para su protección. 

Desarrollar e implementar campañas de sensibilización, talleres y actividades 

educativas dirigidas a diferentes sectores de la población (servidores públicos, 

estudiantes, organizaciones civiles, ciudadanía en general) para fomentar una 

cultura de respeto a los derechos humanos. 

Monitorear el cumplimiento de los Derechos Humanos por parte de las dependencias 

y funcionarios del Ayuntamiento de Ixtapaluca, realizando recomendaciones y 

observaciones cuando sea necesario. 



Establecer alianzas estratégicas con otras dependencias municipales, estatales, la 

comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM), organizaciones de la 

Sociedad Civil y la academia para fortalecer la Protección de los Derechos Humanos a 

Nivel Local. 

Desarrollar programas y acciones específicas para la protección de los derechos de niños, 

mujeres, adultos mayores, personas con discapacidad, comunidades indígenas y otros 

grupos que puedan enfrentar mayores obstáculos para el ejercicio de sus derechos. 

Explorar y promover métodos pacíficos para la resolución de conflictos relacionados con 

derechos humanos a nivel comunitario. 

A continuación, se dará la palabra a los aspirantes de la terna, para que expongan su 

propuesta de plan de trabajo, en el siguiente orden:  

• Maestra Dayra Dolores Caramón Ríos; 

• Licenciado Luis Ángel Guevara Rivera; y por último 

• Maestro Christopher Sarabia Catalán. 

 

 

El Licenciado Luis Ángel Guevara Rivera expuso; agradezco el uso palabra y antes de 

comenzar con esto me gustaría dar un pequeño breve discurso que he preparado para 

ustedes, por lo cual, cómo saber con la siguiente cita, “comprométete con la noble lucha 

de los derechos humanos, harás una mejor persona de ti mismo, una gran nación de tu 

país y un mejor mundo para vivir” Martín Luther King, el día de hoy nos reunimos en 

esta sesión para escuchar las propuestas de trabajo de los aspirantes a defensor 

municipal de Ixtapaluca, pero también me gustaría que se tomen un momento para 

reflexionar un punto de vital importancia para nuestra sociedad, los Derechos Humanos, 

los derechos humanos no son una concesión que brinden los gobiernos, ni un privilegio 

de unos cuantos, son inherentes a las personas por el simple hecho de ser humanos, en 

este marco, el defensor municipal de derechos humanos en el ayuntamiento debe de ser 

una persona que desde el corazón de nuestra Comunidad tiene que llevar la primera 

línea de protección de derechos fundamentales, que tiene como labor escuchar, 

acompañar, orientar y exigir respeto a la dignidad de la persona, su labor no se limita a 

recibir quejas desde un escritorio, el defensor municipal promueve una cultura de 

derechos humanos, fomenta La Paz e impulsa la inclusión, sobre todo construye puentes 

entre la ciudadanía y las autoridades, su presencia en nuestro municipio nos recuerda 

que la justicia comienza desde el primer contacto que se tiene con la autoridad, que la 

dignidad al respeto al derecho humano no depende de grandes reformas, sino de 

acciones concretas con día a día, hoy más que nunca, necesitamos que el defensor 

municipal de derechos humanos sea una persona valiente, comprometida y cercana a su 

gente, se necesita que levante la voz, tienda la mano y siempre buscando la solución 

más asertiva a las problemáticas planteadas en la Comunidad; 



Por ello es que hoy los invito a que no olvidemos que defender los derechos humanos 

es defendernos a nosotros mismos sigamos trabajando desde cada rincón de 

Ixtapaluca para construir una sociedad más justa, más libre y más humana, los 

convoco a que entendamos los derechos humanos como institución, conozcamos las 

limitantes de la misma y nos capacitemos en brindar una adecuada atención y no 

sólo quedarnos con un bonito concepto legal, a continuación presento y expongo el 

siguiente plan de trabajo que tendrá como finalidad dar continuidad a la otra labor 

realizada por su servidor en beneficio de la población y en especial atención de los 

grupos vulnerables, para seguir fomentando una cultura de igualdad, inclusión y 

respeto que siga transformando Ixtapaluca, a cada uno se les brindó un este 

engargolado, el cual contiene un Plan de Trabajo que se encuentra dividido en 6 

puntos, que como tal se encuentra totalmente desglosado, con misión, visión, objetivo 

general, objetivo principal, alcances limitantes. Sin embargo, por respeto al tiempo 

de la sesión y del y de las personas que se encuentran aquí, seré muy breve con la 

explicación de la misma;  

 

1. se llevarán a cabo la revisión de operativos de seguridad Municipal, Estatal y 

Federal en Ixtapaluca, como ya sabrán los tres órdenes de gobiernos, todos los días 

tienen reuniones con las metas de construcción de La Paz y con la finalidad de 

derechos humanos, toda vez de que estas instituciones cuentan con misión visión 

institucional, a veces diferentes a veces, se contraponen muchas veces las 

actuaciones en contra de los protocolos y respeto a los derechos humanos de los 

ciudadanos, es por ello que es importante la vigilancia de estos operativos para que 

el ciudadano participe contra el tal conocimiento de causa y no se le vulneren los 

derechos humanos, así como a las personas encargadas de estos operativos 

conozcan qué actividades sí entorpecen la actividad y cuáles no, como lo es en este 

caso la videograbación de actividades por parte de los ciudadanos, explicando las 

limitantes y cuándo sí se entorpece una actividad, y cuando no, también se llevarán 

a cabo la defensoría itinerante en zonas altas y marginadas de Ixtapaluca, como ya 

bien lo saben, Ixtapaluca es un ayuntamiento con un vaso territorio, incluso contamos 

con algunas poblaciones que tenemos que en transporte nos hacemos de 30 a 40 

minutos, por lo cual muchas veces el llevar servicios o atenciones a estas localidades 

es completamente difícil, sin embargo, la Defensoría de Derechos Humanos, a través 

de su brigada de atención y en auxilio con las autoridades administrativas, como lo 

serán COPACI´S llevan a cabo estas brigadas que tendrán como fin brindar asesorías 

gratuitas, recepción de quejas en caso de alguna denuncia por violación a derechos 

humanos y también la atención en mercados, escuelas y de ser necesario, casa por 

casa;  

 



2. otra de las actividades principales es la supervisión de la cárcel municipal y el juzgado 

cívico, donde principalmente por la ley de Justicia cívica, debe de reinar la garantía de 

audiencia entre las personas que se encuentran privadas de la libertad por una falta 

administrativa de igual forma, la revisión de las cárceles municipales tendrá como fin 

verificar que sea un lugar digno para pernoctar la falta administrativa a la cual haya 

sido sancionada esta persona, así mismo verificar que se le haya informado acerca de 

sus derechos, se le haya brindado la garantía de audiencia, el acompañamiento por una 

un asesor legal en caso de ser necesario y sobre todo se le hayan leído sus derechos al 

momento de la disposición, el problema de capacitación a derechos humanos 2025-2027 

tiene como fin pláticas, talleres, cursos, capacitaciones principalmente a servidores 

públicos, posteriormente ciudadanía y sobre todo el punto más importante y la columna 

vertebral de nuestra sociedad, los estudiantes, las nuevas generaciones que conociendo 

de derechos humanos podrán auxiliar a regenerar el tejido social, en Ixtapaluca es muy 

importante, estas pláticas se han ido, aprobado desde el nivel kínder hasta nivel 

universitario, porque nuestros padres, familia siempre nos han aportado valores, sin 

embargo, muchas veces en el momento de la profesionalización empezamos a perder 

esta situación, empezamos a perder de vista la importancia de los derechos humanos, 

cuando los derechos humanos son vitales no solamente para vivir y exigirlos, sino para 

convivir como ciudadanos y como autoridades; 3. punto importante y este se 

complementa con la actividad de la defensoría itinerante, será llevar a cabo la difusión 

de trípticos, esta difusión de trípticos tiene como fin que cada persona a la cual tenga 

contacto con estas brigadas, se le facilite información clara y precisa sobre los servicios 

que brinda la defensoría municipal de Derechos Humanos, las actividades que lleva a 

cabo la Defensoría Municipal de Derechos Humanos, información clara y precisa de 

procedimientos sobre los cuales tenga alguna intención a interactuar, el tendrá un 

directorio el nombre de quien dirige esta defensoría, horarios de atención, así como 

medios digitales para contacto oportuno con esta autoridad, es de vital importancia que 

este plan de trabajo no tiene como fin contraponer las actividades de la defensoría contra 

autoridades policiales o administrativas, todo lo contrario es con el fin de crear una. 

Comunidad de mutuo respeto, conocimiento de causa donde autoridades se limiten a 

violentar derechos humanos y tengan conocimiento de la capacidad, pero también que el 

ciudadano comprenda y entienda cuándo se violentan sus derechos humanos, cuándo 

no y qué hacer en caso de que se violenten los derechos humanos, una cultura de paz, 

una cultura de conocimiento de derechos humanos, crea una cultura mejor, es importante 

que siempre tengamos, en mente y para finalizar con esta breve exposición, es importante 

mencionar que este plan de trabajo es para dar continuidad con un proyecto iniciado 

como ya lo sabrán su servidor, actualmente es el defensor municipal de derechos 

humanos de Ixtapaluca, dentro de este tipo de proyectos es muy importante la 

continuidad, un municipio no se inició de un día a la mañana, tuvo que llevar a cabo un 

procedimiento, tuvo que haber disputas, tuvo que haber, malos entendidos, 

compañerismo, de igual forma, con los derechos humanos, es algo de lo que se hable 

hoy, y que mañana y ya quedó, marcado no es algo que constantemente tenemos que 

hacer recordar, constantemente tenemos que trabajar, estudiarlos, porque al igual que 

nuestra sociedad, los derechos humanos se transforman y es necesario que la población 

de Ixtapaluca conozca de derechos humanos a fin de terminar, agradezco su palabra y 

esto siempre será en bienestar de nuestro ayuntamiento. 



 

El Maestro Felipe Rafael Arvizu De La Luz, Presidente Municipal Constitucional 

agrego; yo quiero comentar nada más y agradecerte mucho licenciado, decirles que 

en efecto, les platico que tenemos al día más de 15 operativos en la madrugada en 

la noche, en la mañana, en la tarde, tanto en revisiones en autotransporte, temas de 

casa habitación, temas de los bancos, escuelas, focos rojos que se detecta alguna 

comunidad presente en todas y en la mayoría de ellas siempre tiene presencia el 

licenciado parte también del equipo que tiene y yo agradezco mucho tu gran 

responsabilidad con la que lo has llevado a cabo, las reuniones que tenemos porque 

tenemos diario, reunión de la mesa de La Paz, diario, y así es como nos vamos 

enterando de todo lo que sucede y principalmente ya lo dijo el licenciado para que no 

se vulnere, exactamente a nadie de los que en su momento, en cada operativo, en 

cada tema que tenemos que ver en Ixtapaluca, sucede a quien lo llegue a hacer, yo 

les digo y se los he comentado en redes con las personas que ha hablado, no vamos 

a permitir que exista un solo abuso más, ya sea de servidores públicos de la policía, 

pero también reconocer, el gran trabajo que hacen dentro de las comunidades, 

porque no cualquiera, atrevería a entrar en una comunidad, 2, 3  personas, toda la 

madrugada que andan patrullando, que andan cuidando. 

 

El Maestro Christopher Sarabia Catalán manifestó; antes de hablar de un proyecto 

de Derechos Humanos, debemos hacer énfasis en las carencias en las necesidades 

que tenemos como municipio, en los recursos, en años anteriores y hasta la fecha, el 

hablar o el creer en derechos humanos ha sido una utopía y esto lo vemos un 

servidor, he sido postulante, trabajo en calle, no en campo, y nos vemos en esas 

necesidades el día a día en esas falta de empatía, falta de cierto amor a su trabajo 

de ciertos, no todos servidores públicos, esto qué conlleva, que cada una vez o cada 

vez más Ixtapaluca se vea golpeado, amedrentado hasta violentado en cada uno de 

sus derechos, y bueno caemos en el hartazgo donde ya no podemos hacer nada o 

creen que no podemos hacer nada, es por ello que en el plan municipal, desarrollo y 

fomento de derechos humanos de Ixtapaluca, 2025 y 2027, es un conjunto de 

medidas que han sido formuladas en un proceso inspirado en el marco jurídico, pero 

con cimientos en los valores, en los derechos y más allá de dar cumplimiento a los 

servicios básicos, que mandan nuestra constitución política, busca generar 

condiciones para que las personas que habitan en dicho municipio puedan decidir 

sobre su proyecto de vida estén tranquilas y puedan pueden tomar sus propias 

decisiones y bueno, se ha respetado su dignidad y su integridad, cabe mencionar 

que este proyecto de trabajo tiene con él es con el objeto de aplicar y hacer cumplir 

las normas desde lo general a lo particular, haciendo mucho énfasis en lo que es la 

los niños jóvenes, madres o mujeres y también, adultos mayores; 

 



Nuestra visión es consolidar como el municipio comprometido con la garantía de los 

derechos humanos, líder ordinado de la región Oriente, que aproveche los recursos 

naturales, naturales, humanos y la infraestructura con lo que se cuenta, para poder 

proveerlos y sentar las bases para declarar una pública un municipio de igualdad y 

equidad, nuestra misión ser un municipio en el cual las personas puedan gozar de 

todos sus derechos y una administración eficiente que optimice los recursos con alto 

sentido ético, servicial y transparente, nuestros valores, honestidad, 

responsabilidad, cooperación, equidad, justicia, austeridad, compromiso, calidez, 

tolerancia, transparencia, la rendición de cuentas y claro, mucho amor a nuestro 

trabajo, es por ello que se debe hacer una gran difusión de los derechos humanos y 

el acercamiento mediante foros, exposiciones, talleres, etcétera, trabajar de la mano 

con los regidores, regidoras, síndicos, en jornadas de asesoría, también tener un 

teléfono en el cual sea una línea directa 24 horas, 7 días a la semana donde podrá, 

podamos, estar por aquellas personas que más lo requieren. Dar seguimiento a las 

quejas desde el principio hasta el final, así como un reporte mensual de dichos 

avances trabajar con los directores mediante pláticas donde sensibilice a los 

alumnos padres de familia de la importancia de dichos valores, la planificación 

democrática del desarrollo y fortalecimiento municipal, sin duda es la clave esencial 

para conjuntar esfuerzos, consolidar objetivos, hoy en día ya no solo debe aspirar a 

ofrecer un servicio eficiente, sino que los derechos humanos ahora son un elemento 

esencial para un legal y buen funcionamiento del Gobierno a cualquier nivel, es así 

para la realización de este plan municipal de desarrollo 2025 2027, se tomó en 

cuenta la. Participación y en cierto modo los sectores de la población, incluyendo 

algunas recomendaciones de jueces, comisarios ejidales, profesionistas, 

comerciantes y de toda índole de la población de Ixtapaluca, nada más queda 

agradecer. 

 

Derivado de dicha exposición de plan de trabajo, le solicito a este ayuntamiento 

estudioso, votar de manera económica por el aspirante, que será designado como 

defensor municipal de derechos humanos de Ixtapaluca, Estado de México 

 

 

ACUERDO. - En uso de la palabra el C. Secretario del Ayuntamiento 

sometió a consideración informo que ha sido designado como Defensor de 

los Derechos Humanos de Ixtapaluca al Licenciado Luis Ángel Guevara 

Rivera, ha sido aprobado en sus términos por MAYORIA, con 10 votos a 

favor y a continuación se realizará la toma de protesta correspondiente. 

 

 



En uso de la palabra del Presidente; 

 

Solicito a la Licenciada Nancy María Tenorio García, encargada de Despacho de la 

Visitaduría General de Derechos Humanos del estado de México, sede Chalco, quien 

nos acompaña el día de hoy, realice la toma de protesta respectiva al Defensor 

Municipal de Derechos Humanos de Ixtapaluca, por lo solicito a esta soberanía 

ponerse de pie. 

 

 

Se realizo la toma de protesta, respectiva. 

 


